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ROCÍO RUZ

La Rinconada y la Diputación reconocen a cuatro 
empresas locales por su emprendimiento

El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez 
Villalobos y el alcalde de La Rinconada, Javier Fernández, junto al 
presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), 
Miguel Rus, participaron ayer en la entrega de la IV edición de los 
Premios Empresariales del municipio rinconero que, en esta ocasión, 
han recaído en Whater App, Andalplast, Solar MEMS Techonologies y 
Iaxxon EnergíaL. El acto se celebró en el marco de la VI Convención 
Empresarial de la Provincia de Sevilla, organizada anualmente por 
Prodetur junto con la CES, y que contó con la colaboración del 
Ayuntamiento de La Rinconada.
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La Rinconada y la Diputación de Sevilla reconocen a cuatro

empresas locales por su "impulso emprendedor"
original

- DIPUTACION DE SEVILLA

LA RINCONADA (SEVILLA), 4 May. (EUROPA PRESS) -

El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos y el alcalde de La

Rinconada (Sevilla), Javier Fernández, junto al presidente de la Confederación de Empresarios

de Sevilla (CES), Miguel Rus, han participado en la entrega de la IV edición de los Premios

Empresariales del municipio rinconero que, en esta ocasión, han recaído en Whater App,

Andalplast, Solar MEMS Techonologies y Iaxxon EnergíaL.

El acto se ha celebrado en el marco de la VI Convención Empresarial de la Provincia de

Sevilla, organizada anualmente por Prodetur junto con la CES, y que ha contado con la

colaboración del Ayuntamiento de La Rinconada, ha puntualizado el organismo provincial en

una nota de prensa. Los Premios Empresariales de La Rinconada, que cumplen su cuarta

edición, tienen como finalidad acercar a la ciudadanía la cultura emprendedora y la creación

de empresas y potenciar el desarrollo de ideas empresariales "novedosas y necesarias" para

el municipio.

Asimismo, busca impulsar el espíritu empresarial y emprendedor en el municipio; reconocer la

trayectoria empresarial y el esfuerzo de implantación en el municipio de las empresas; y

premiar a las empresas que desarrollan su actividad en el ámbito de la sostenibilidad o

contribuyendo con el desarrollo sostenible.

Para el presidente de la Diputación, la "malla empresarial" de la provincia de Sevilla "goza de

una vitalidad y una potencia excelentes, sobre todo, de unos años a esta parte". En esta línea,

ha aludido al capítulo exportador, en cuyo ámbito Sevilla alcanzó en 2022 la cifra récord de

8.787 millones, lo que supone un crecimiento del 28% respecto a 2021, el "segundo mayor

incremento porcentual en el ámbito andaluz y la mejor cifra de la historia para un año".

Este "éxito exportador" está "impulsado" por el sector aeronáutico, con 2.113 millones de euros

(24 %) y un aumento del 39% con respecto a 2021. "No hay duda de que, a pesar de las

dificultades de los tres últimos años, las fuerzas productivas gozan de buena salud". Ha

abundado, igualmente, en que el tejido empresarial sevillano es "un ejemplo de compromiso y

colaboración" con la provincia.
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"Acercar a la ciudadanía la cultura emprendedora y la creación de empresas, fomentar las

ideas empresariales novedosas y necesarias para el municipio, ser capaz de impulsar en los

ámbitos más juveniles el espíritu empresarial y emprendedor son algunas de las ideas que

aquí se han tratado y que que van en clara línea con el concepto que en La Rinconada

tenemos de ser una gran ciudad para invertir, en la que seamos facilitadores y generadores de

oportunidades para el asentamiento empresarial y por tanto para la generación de riqueza y

del empleo", ha declarado Javier Fernández.

Por su parte, Miguel Rus ha recordado que desde la CES se apoya todo lo que sea reconocer

a los empresarios de la provincia y su labor por crear progreso, empleo y, por tanto, bienestar.

"La fuerza de un territorio vendrá determinada por el empuje de sus empresarios", ha dicho el

presidente de los empresarios de Sevilla, que ha puesto en valor a las organizaciones

empresariales de cada municipio de Sevilla, que "son el eslabón más directo que entronca con

los problemas reales de cada zona".

En la cita se ha debatido también en torno a la Formación Profesional y su impacto en las

empresas, tema de la mesa redonda, que ha estado moderada por Mariló Caro Cals, secretaria

general de la Asociación de Empresarias Sevillanas, y en la que han participado Rafael

Caamaño, secretario General de CECE Andalucía; Carlos García Gandul, representante de la

Asociación de Panadería de Alcalá de Guadaíra, e Ignacio de Benito, de la Fundación

Bertelsmann.

Para la vicepresidenta de Prodetur, Manuela Cabello, se trata de un tipo de formación que

nutre de "savia nueva" a las empresas y que se ha revalorizado en los últimos años, pero que

debe, por un lado, "seguir aumentando el número de plazas en la educación pública para

garantizar la igualdad de oportunidades" y, por otro, "atender las necesidades del entorno"

para lograr su adecuado crecimiento y desarrollo.
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La Rinconada y la Diputación reconocen a cuatro empresas

locales por su "impulso emprendedor"
Europa Press  •  original

Tiempo de lectura: 3' 04 may 2023 - 15:38 Actualizado 15:39

El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos y el alcalde de La

Rinconada (Sevilla), Javier Fernández, junto al presidente de la Confederación de Empresarios

de Sevilla (CES), Miguel Rus, han participado en la entrega de la IV edición de los Premios

Empresariales del municipio rinconero que, en esta ocasión, han recaído en Whater App,

Andalplast, Solar MEMS Techonologies y Iaxxon EnergíaL.

El acto se ha celebrado en el marco de la VI Convención Empresarial de la Provincia de

Sevilla, organizada anualmente por Prodetur junto con la CES, y que ha contado con la

colaboración del Ayuntamiento de La Rinconada, ha puntualizado el organismo provincial en

una nota de prensa. Los Premios Empresariales de La Rinconada, que cumplen su cuarta

edición, tienen como finalidad acercar a la ciudadanía la cultura emprendedora y la creación

de empresas y potenciar el desarrollo de ideas empresariales "novedosas y necesarias" para

el municipio.

Asimismo, busca impulsar el espíritu empresarial y emprendedor en el municipio; reconocer la

trayectoria empresarial y el esfuerzo de implantación en el municipio de las empresas; y

premiar a las empresas que desarrollan su actividad en el ámbito de la sostenibilidad o

contribuyendo con el desarrollo sostenible.

Para el presidente de la Diputación, la "malla empresarial" de la provincia de Sevilla "goza de

una vitalidad y una potencia excelentes, sobre todo, de unos años a esta parte". En esta línea,

ha aludido al capítulo exportador, en cuyo ámbito Sevilla alcanzó en 2022 la cifra récord de

8.787 millones, lo que supone un crecimiento del 28% respecto a 2021, el "segundo mayor

incremento porcentual en el ámbito andaluz y la mejor cifra de la historia para un año".

Este "éxito exportador" está "impulsado" por el sector aeronáutico, con 2.113 millones de euros

(24 %) y un aumento del 39% con respecto a 2021. "No hay duda de que, a pesar de las

dificultades de los tres últimos años, las fuerzas productivas gozan de buena salud". Ha

abundado, igualmente, en que el tejido empresarial sevillano es "un ejemplo de compromiso y

colaboración" con la provincia.

"Acercar a la ciudadanía la cultura emprendedora y la creación de empresas, fomentar las

ideas empresariales novedosas y necesarias para el municipio, ser capaz de impulsar en los

ámbitos más juveniles el espíritu empresarial y emprendedor son algunas de las ideas que

aquí se han tratado y que que van en clara línea con el concepto que en La Rinconada

tenemos de ser una gran ciudad para invertir, en la que seamos facilitadores y generadores de

oportunidades para el asentamiento empresarial y por tanto para la generación de riqueza y

del empleo", ha declarado Javier Fernández.

Por su parte, Miguel Rus ha recordado que desde la CES se apoya todo lo que sea reconocer

a los empresarios de la provincia y su labor por crear progreso, empleo y, por tanto, bienestar.

"La fuerza de un territorio vendrá determinada por el empuje de sus empresarios", ha dicho el

presidente de los empresarios de Sevilla, que ha puesto en valor a las organizaciones

empresariales de cada municipio de Sevilla, que "son el eslabón más directo que entronca con

los problemas reales de cada zona".

En la cita se ha debatido también en torno a la Formación Profesional y su impacto en las

empresas, tema de la mesa redonda, que ha estado moderada por Mariló Caro Cals, secretaria

general de la Asociación de Empresarias Sevillanas, y en la que han participado Rafael

Caamaño, secretario General de CECE Andalucía; Carlos García Gandul, representante de la

Asociación de Panadería de Alcalá de Guadaíra, e Ignacio de Benito, de la Fundación

Bertelsmann.
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Para la vicepresidenta de Prodetur, Manuela Cabello, se trata de un tipo de formación que

nutre de "savia nueva" a las empresas y que se ha revalorizado en los últimos años, pero que

debe, por un lado, "seguir aumentando el número de plazas en la educación pública para

garantizar la igualdad de oportunidades" y, por otro, "atender las necesidades del entorno"

para lograr su adecuado crecimiento y desarrollo.

Escucha en directo COPE, la radio de los comunicadores mejor valorados. Si lo deseas

puedes bajarte la aplicación de COPE para iOS (iPhone) y Android.

Y recuerda, en COPE encontrarás el mejor análisis sobre la actualidad, las claves de nuestros

comunicadores para entender todo lo que te rodea, las mejores historias, el entretenimiento y,

sobre todo, aquellos sonidos que no puedes encontrar en ningún otro lado.
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Cuatro empresas locales recibieron reconocimiento por su

«impulso emprendedor» por parte de La Rinconada y la

Diputación
El acto se ha celebrado en el marco de la VI Convención Empresarial de la Provincia de

Sevilla, organizada anualmente por Prodetur junto con la CES, y que ha contado con la

colaboración del Ayuntamiento de La Rinconada, ha puntualizado el organismo provincial en

una nota de prensa. Los Premios Empresariales de La Rinconada, que cumplen su cuarta

edición, tienen como finalidad acercar a la ciudadanía la cultura emprendedora y la creación

de empresas y potenciar el desarrollo de ideas empresariales «novedosas y necesarias» para

el municipio.

Redacción  •  original

LA RINCONADA (SEVILLA), 4 (EUROPA PRESS)

El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos y el alcalde de La

Rinconada (Sevilla), Javier Fernández, junto al presidente de la Confederación de Empresarios

de Sevilla (CES), Miguel Rus, han participado en la entrega de la IV edición de los Premios

Empresariales del municipio rinconero que, en esta ocasión, han recaído en Whater App,

Andalplast, Solar MEMS Techonologies y Iaxxon EnergíaL.

El acto se ha celebrado en el marco de la VI Convención Empresarial de la Provincia de

Sevilla, organizada anualmente por Prodetur junto con la CES, y que ha contado con la

colaboración del Ayuntamiento de La Rinconada, ha puntualizado el organismo provincial en

una nota de prensa. Los Premios Empresariales de La Rinconada, que cumplen su cuarta

edición, tienen como finalidad acercar a la ciudadanía la cultura emprendedora y la creación

de empresas y potenciar el desarrollo de ideas empresariales «novedosas y necesarias» para

el municipio.

Asimismo, busca impulsar el espíritu empresarial y emprendedor en el municipio; reconocer la

trayectoria empresarial y el esfuerzo de implantación en el municipio de las empresas; y

premiar a las empresas que desarrollan su actividad en el ámbito de la sostenibilidad o

contribuyendo con el desarrollo sostenible.

Para el presidente de la Diputación, la «malla empresarial» de la provincia de Sevilla «goza

de una vitalidad y una potencia excelentes, sobre todo, de unos años a esta parte». En esta

línea, ha aludido al capítulo exportador, en cuyo ámbito Sevilla alcanzó en 2022 la cifra récord

de 8.787 millones, lo que supone un crecimiento del 28% respecto a 2021, el «segundo mayor

incremento porcentual en el ámbito andaluz y la mejor cifra de la historia para un año».

Este «éxito exportador» está «impulsado» por el sector aeronáutico, con 2.113 millones de

euros (24 %) y un aumento del 39% con respecto a 2021. «No hay duda de que, a pesar de

las dificultades de los tres últimos años, las fuerzas productivas gozan de buena salud». Ha

abundado, igualmente, en que el tejido empresarial sevillano es «un ejemplo de compromiso y

colaboración» con la provincia.

«Acercar a la ciudadanía la cultura emprendedora y la creación de empresas, fomentar las

ideas empresariales novedosas y necesarias para el municipio, ser capaz de impulsar en los

ámbitos más juveniles el espíritu empresarial y emprendedor son algunas de las ideas que

aquí se han tratado y que que van en clara línea con el concepto que en La Rinconada

tenemos de ser una gran ciudad para invertir, en la que seamos facilitadores y generadores de

oportunidades para el asentamiento empresarial y por tanto para la generación de riqueza y

del empleo», ha declarado Javier Fernández.

Por su parte, Miguel Rus ha recordado que desde la CES se apoya todo lo que sea reconocer

a los empresarios de la provincia y su labor por crear progreso, empleo y, por tanto, bienestar.

«La fuerza de un territorio vendrá determinada por el empuje de sus empresarios», ha dicho el

presidente de los empresarios de Sevilla, que ha puesto en valor a las organizaciones
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empresariales de cada municipio de Sevilla, que «son el eslabón más directo que entronca

con los problemas reales de cada zona».

En la cita se ha debatido también en torno a la Formación Profesional y su impacto en las

empresas, tema de la mesa redonda, que ha estado moderada por Mariló Caro Cals, secretaria

general de la Asociación de Empresarias Sevillanas, y en la que han participado Rafael

Caamaño, secretario General de CECE Andalucía; Carlos García Gandul, representante de la

Asociación de Panadería de Alcalá de Guadaíra, e Ignacio de Benito, de la Fundación

Bertelsmann.

Para la vicepresidenta de Prodetur, Manuela Cabello, se trata de un tipo de formación que

nutre de «savia nueva» a las empresas y que se ha revalorizado en los últimos años, pero

que debe, por un lado, «seguir aumentando el número de plazas en la educación pública para

garantizar la igualdad de oportunidades» y, por otro, «atender las necesidades del entorno»

para lograr su adecuado crecimiento y desarrollo.
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I Epyme se marca como objetivo en su Asamblea que en 2025 todos 
sus asociados tengan la certificación EIC para instaladores

Epym e ha celebrado su XLVll Asam blea General y 
Cena de Gala del Sector los días 24 y 25 de m arzo , 
con el convencimiento de reeditar el crecimiento 
del 5% en número de em presas asociadas logra
do en el 2022 y  al mism o tiempo conseguir, a m e
dio plazo, que el 100%  de las empresas asociadas 
disponga de la certificación de instaladores de la 
red EIC

Cerca de 100 empresarios de la instalación asistieron a la 
Asamblea General de la Asociación el pasado 24 de marzo 
en la propia sede de Epyme para repasar las actividades 
realizadas durante el 2022  y aprobar los principales pro
yectos de cara al 2023.

José Antonio Vizcaíno, presidente de Epyme, dio la bien
venida a los socios arropado por la junta directiva de la 
Asociación. En su saludo Inicial remarcó el Importante mo
mento que vive nuestro sector al estar en el epicentro de 
la actividad económica en materia de rehabilitación, auto- 
consumo fotovoltalco y ahorro energético.

El máximo mandatario de Epyme manifestó que el principal 
compromiso de la junta directiva para este 2023  será el de 
",aumentar la representatividad de la Asociación, no sólo 
con e l incremento del número de socios fijado en el 5%, 
sino también con una mayor presencia en los principales  
foros empresariales de nuestra d udad  reforzando las alian
zas con la Cámara de Comercio de Sevilla, Confederación 
de Empresarios de Sevilla y  el PCT Cartuja, entre otros".

Del mismo modo destacó otros dos objetivos a medio pla
zo, como son el trabajar para que antes de 2 02 5  el 100%  
de los asociados cuente con la certificación de empresas 
instaladoras EIC, e iniciar la búsqueda de una nueva sede 
para el centro de formación de Epyme.

La certificación EIC para todos los instaladores 
Más del 80%  de los socios ya dispone de este certificado 
de calidad que acredita el cumplimiento de todos los re
quisitos que se exigen a los instaladores para poder desa
rrollar su actividad profesional.

La certificación EIC es gratuita y obligatoria para los aso
ciados de Epyme y es una garantía de seguridad y calidad 
que asumen los instaladores de cara a los consumidores y 
organismos públicos.

Esta certificación ha sido valorada positivamente por la Jun
ta de Andalucía, que no sólo ha solicitado a Epyme infor
mación sobre el alcance de la certificación, también ha pu
blicado en BOJA en sus planes de inspecciones de 2022  y 
2023 que “a la hora de determinar la muestra de empresas 
a inspeccionar se podrá tomar en consideración la adhesión 
a esquemas voluntarios de certificación que incluyan en su 
alcance el cumplimiento de los requisitos reglamentarios". 
Es por ello que en los próximos dos años se acelerará la 
acreditación de cerca del 20%  de empresas instaladoras 
restantes que aún no cuentan con la certificación.

Una formación que no para de crecer 
La formación estuvo igualmente en el centro del debate de 
los instaladores, ya que otro de los objetivos de la junta di
rectiva es el de iniciar el proyecto para la construcción de 
una nueva sede para el centro de formación de la Asociación.

“Para ello se In iciará la búsqueda de un nuevo emplaza
miento, con una mayor capacidad y  en e l que se puedan In
corporar todas las áreas y  especialidades de la instalación, 
asumiendo desde la Asociación una Importante inversión 
con e l fin de seguir elevando la calidad de nuestros cursos 
y  la satisfacción de los Instaladores" insistió José Antonio 
Vizcaíno en este apartado.

Y es que la formación de Epyme ha mantenido su dinamis
mo característico de los últimos años. En el 2022 , aunque 
disminuyó ligeramente el número de alumnos y cursos, 
se desarrollaron 1 .600  horas de formación más que en 
2022 , la mitad de ellas a través de la plataforma online 
Instalcampus. Estas horas de formación prácticamente se 
multiplicaron por dos con respecto al año anterior debi
do a los cursos de larga duración, en especial a aquellos 
como RITE y Frío Industrial que son conducentes a una 
certificación de instalador.
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Datos de crecimiento generalizado en la Asociación 
No sólo crecieron las horas de formación, también el 
número de empresas asociadas que vivieron un incre
mento del 5% en el 2022 (+47 empresas) hasta llegar 
a los 840 socios. También crecieron los socios cola
boradores, empresas de servicios, fabricantes o distri
buidoras del sector que tienen una estrecha relación 
con la Asociación. Este apartado se incrementó en 10 
empresas en el 2022 para llegar al récord de los 50 
socios colaboradores.

Fundación Epyme con la inserción socio-laboral 
También presentó sus actividades y plan de acción la 
Fundación Epyme, que durante el 2023 retomará el 
programa Mln¡agentes de la Fundación Feníe Energía. 
Este programa educa en las escuelas a los más jóve
nes en hábitos beneficiosos para el medloamblente y 
que promueven la eficiencia y el ahorro energético en 
el hogar.

Dos de las principales acciones de la fundación en el 
2022 fueron la organización del Concurso Provincial 
de Jóvenes I nstaladores y el acuerdo de formación con 
Cáritas Sevilla para ofrecer formaciones específicas 
del sector dentro de los programas de Inserción so
cio-laboral de esta entidad.

Aprobación de cuentas y presupuestos 
La jornada finalizó con la aprobación de las cuentas y 
presupuestos de la Asociación y con un espacio para 
las preguntas de los socios, un debate previo al cóctel 
que dio por clausurado el evento.

X L V I I  A S A M B L E A  Y  C E N A  D E  G A L A  f T J e p y m e  
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ABC SEVILLA  

Grupo Insur alcanzó una cifra de ne-
gocio de 16,3 millones de euros en el 
primer trimestre del año, un 14,2% 
menos que la del mismo periodo del 
ejercicio anterior, debido al descen-
so de las actividades de promoción 
y construcción, que han bajado con 
respecto al mismo periodo del año 
anterior un 3,9% y un 54,6%, respec-
tivamente. Sin embargo, las cifras de 
negocios de las actividades patrimo-
nial y gestión crecieron un 3,3% y 8,7%. 

«El descenso de la cifra de nego-
cio en promoción tiene su causa en 
la menor entrega de viviendas en este 
trimestre, aunque esta situación re-
vertirá a lo largo del ejercicio, ya que 
el grupo cuenta con preventas de vi-
viendas, correspondientes a promo-
ciones cuya entrega está programa-
da en el ejercicio, por 86,1 millones», 
indica la firma. Del mismo modo, la 
cifra de negocio en construcción se 
incrementará paulatinamente du-
rante el ejercicio conforme avancen 
las obras de las nuevas promociones. 

«Insur ha tenido un buen desem-
peño comercial, con nuevas preven-
tas formalizadas durante el trimes-
tre por 28 millones, que permiten re-
gistrar un importe global de preventas 
acumuladas al cierre del primer tri-
mestre de 2023 por importe de 215,8 
millones, un 6,8% más que al cierre 
del ejercicio 2022». 

Actividad 

Durante el primer trimestre del año 
se han iniciado las obras para un to-
tal de 649 nuevas viviendas, así como 
la del edificio de oficinas Ágora en 
Málaga capital, lo que refleja la capa-
cidad de comenzar nuevos proyec-
tos que darán, asimismo, tracción a 
la actividad de construcción. Insur 
destaca también «el esfuerzo inver-
sor desplegado durante el trimestre 
con la inversión de 13,5 millones en 
solares para la promoción de 353 nue-
vas viviendas». 

Las menores cifras de negocio y la 
inexistencia de beneficios por ope-
raciones de rotación de activos han 
determinado unos menores impor-
tes del resultado de explotación y 
ebitda, que se han situado en 1,9 mi-
llones y 3,6 millones, respectivamen-
te, con unos decrementos del 48,6% 
y 25,4%. El ebitda ajustado, que no 
tiene en cuenta los resultados por 
enajenaciones de inversiones inmo-
biliarias, ha crecido un 1,8%. Como 
consecuencia de descenso en el re-
sultado de explotación y del aumen-
to del resultado financiero negativo, 
el beneficio neto en el trimestre se 
ha reducido en un 88,5%, situándose 
en 0,2 millones. 

Grupo Insur 
registró 16,3 
millones de euros 
de ventas  
hasta abril

RESULTADOS
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Las ganancias
de Grupo Insur
del primer
trimestre
bajan un 88,5%

A. Grimaldi SEVILLA

El Grupo Insur tuvo un bene-
ficio neto de 200.000 euros
entre enero y marzo de este
año, lo que supone una reduc-
ción del 88,5% respecto a las
ganancias declaradas por la
cotizada sevillana en el mis-
mo periodo del año anterior,
según consta en la informa-
ción facilitada por la compa-
ñía que preside Ricardo Pu-
mar a la Comisión Nacional
del Mercado de Valores
(CNMV).

El beneficio bruto de explo-
tación (Ebitda) del grupo in-
mobiliario andaluz fue de 3,6
millones de euros en el primer
trimestre de 2023, lo que su-
pone un descenso del 25,4%.

En este resultado comuni-
cado en la tarde de ayer al re-
gulador de los mercados ha
pesado la caída del 14,2% de
la facturación del grupo en el
periodo comparado de 2023
respecto al mismo de 2022.

En concreto, Grupo Insur al-
canzó una cifra de negocio de
16,3 millones de euros en el
primer trimestre del año. La
empresa ha explicado que la
disminución de ingresos se
debió al descenso de las acti-
vidades de promoción y cons-
trucción, que han bajado con
respecto al mismo periodo del
año anterior un 3,9% y un
54,6%, respectivamente. Por
contra, las cifras de negocios
de las actividades patrimonial
y gestión crecieron un 3,3% y
8,7%, respectivamente.

Durante el primer trimes-
tre, se iniciaron las obras para
un total de 649 viviendas.
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D

Diego J. Geniz

Cuando José Fernández Caro y
Antonio Roche Verdugo funda-
ron en 1885 la compañía Fer-
nández y Roche para fabricar
sombreros, nunca se les habría
pasado por la cabeza –pese a la
ambiciosa apuesta que se traían
entre manos– que casi 140 años
después sus artículos estarían
presentes en la coronación de
un rey inglés. Una gesta empre-
sarial que sus herederos han he-
cho posible y que se evidenciará
mañana en la ceremonia en la
que se le entregará a Carlos de
Inglaterra los atributos monár-
quicos.

Más de 200 chisteras han sali-
do de la fábrica que esta enseña
sevillana posee en el Polígono
Los Llanos, dentro del término
municipal de Salteras, para el
acto que se celebrará en la Aba-
día de Westminster y que será
seguido por millones de espec-
tadores de todo el mundo a tra-
vés de la televisión e internet.

Dichos artículos no han sido
entregados directamente a los
invitados que acudirán a la cere-
monia, sino a dos sombrererías
inglesas (una de ellas del siglo
XVIII) situadas en el exclusivo
barrio londinense de St James’s
con las que Fernández y Roche
tienen desde hace años firmado
un contrato de exclusividad. La
casa real inglesa es clienta de
ambos comercios.

“Al año fabricamos entre
90.000 y 100.000 sombreros, la
mitad de ellos son para los ju-
díos ortodoxos, tanto los que vi-
ven en el barrio de Williamsburg
en Nueva York como los que re-
siden en Israel”, explica Abra-

ham Mazuecos, director general
de Fernández y Roche, quien
aclara que las chisteras no supo-
nen uno de sus principales pro-
ductos, pese al importante au-
mento de demanda que han te-
nido estos meses.

Así, de las 200 que piden las
dos sombrererías londinenses
cada año se ha pasado a casi 450.
Las fechas de entrega dieron la
pista de que el pedido estaba re-
lacionado con la coronación del
sucesor de Isabel II de Inglate-
rra. “La otra mitad las usarán sus
clientes para las carreras de As-
cot”, añade Mazuecos.

“La chistera es un sombrero
de copa rectangular, cuyo mate-
rial es el fieltro”, explica Enri-
que Fernández, presidente de la
compañía y bisnieto de uno de
los fundadores. El fieltro está
realizado con pelo de castor o
de conejo, “siempre de animal
muerto, pues se trata de un sub-

producto de la industria ali-
mentaria”, incide Fernández.
“Se caracterizan, además, por
poseer un brillo que antes se
conseguía con una seda y ahora
se logra con la aplicación de una
grasa”, detalla este empresario.
El precio de la chistera de castor
alcanza los 700 euros y la de lie-
bre, los 400.

Se trata de un sombrero que
sólo se usa con frac, nunca con
traje de chaqueta ni chaqué (co-
mo se vio en la boda de un tore-
ro famoso celebrada en Sevilla).
El bombín, cuya copa es redon-
da y más reducida de altura, sí se
puede emplear con traje de cha-
queta. Es bastante frecuente en
la indumentaria inglesa.

La trayectoria de Fernández y

Roche desde que se fundó a fina-
les del XIX simboliza el éxito em-
presarial. Sus creadores eran dos
artesanos de talleres de sombre-
ros, muy habituales en la Sevilla
de aquella centuria, en la que di-
cho complemento era cotidiano
en los ciudadanos, con indepen-
dencia de su clase social. Desde
el principio la compañía se ca-
racterizó por su importante vo-
lumen de exportación, especial-
mente con los países iberoameri-
canos. Tal fue su relevancia, que
en la primera mitad del siglo XX
contaba con una plantilla forma-
da por 600 trabajadores. Mues-
tra de dicho auge fue el pabellón
propio que poseyó en la Exposi-
ción Iberoamericana de 1929,
construido por José Espiau, ar-
quitecto ligado a la firma de
sombreros y a quien se debe sus
fábricas primitivas, en la calle
Castellar y Arroyo.

El traslado al polígono de Sal-
teras se produjo a principios del
siglo actual. Enrique Fernández
estuvo al frente de él. Este direc-
tivo empresarial cuenta con una
importante experiencia en el
sector industrial. Fue director
técnico de la Cruzcampo varias
décadas. “Empecé a trabajar allí
como jefe de laboratorios con
25 años. Cuando me jubilé, me
entretenía más con este mundo
empresarial que jugando al
golf, para el que soy muy malo”,
comenta con cierta jocosidad
Fernández.

“Hay tres factores que logran
el éxito de esta compañía. Uno
es poseer una materia prima de
calidad, como son los fieltros y
los diversos materiales de nues-
tros sombreros; luego, disponer
de cientos de moldes de madera
para los distintos diseños y, por

1

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

●Fernández y Roche confecciona 200 sombreros para la coronación deCarlos de Inglaterra
●Están elaborados con fieltro de castor o liebre y su precio en las tiendas alcanza los 700 euros

Las chisteras las han
pedido dos tiendas
londinenses, clientes
de la enseña sevillana

2

1. Las chisteras elaboradas en Fernández y Roche para la coronación

de Carlos de Inglaterra. 2. Una empleada confecciona una chistera.

3. Abraham Mazuecos y Enrique Fernández. 4. Panorámica general de

la fábrica que la compañía posee en un polígono industrial de Salteras.

Chisteras

sevillanas en

Westminster
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último, buenos artesanos, como
los nuestros”, defiende este em-
presario, quien detalla que la
plantilla de Fernández y Roche
la conforman actualmente 60
empleados, de los que 45 se en-
cargan de elaborar los artículos.
“El 90% de ellos son mujeres”,
recalca.

También a este directivo se de-
be la apertura de la tienda de la
compañía en la calle Rosario, en
pleno centro de Sevilla. “No lo
hice para competir con otros ne-
gocios similares, que son clien-
tes nuestros, sino para darle vi-
sibilidad a un negocio muy co-
nocido en el extranjero pero
muy poco por los sevillanos”, re-
fiere Fernández. Debe tenerse
en cuenta que el principal grue-
so de clientes de Fernández y
Roche son los comercios mino-
ristas. Los destinatarios finales
de sus productos, es decir, quie-
nes van a lucir las gorras y som-
breros, sólo se atienden en el es-
tablecimiento referido.

La fábrica de Salteras se distri-
buye en la sala de recepción, ad-
ministración, expositores y en la
nave donde se elaboran los som-
breros. Ésta se divide en zona de
mecanizado y de costura. En
una de las instalaciones se fabri-
can las propias piezas para las
máquinas que se emplean, debi-
do al grado de personalización
que tienen los artículos.

La expansión de esta enseña
resulta fundamental para enten-
der su éxito. Su mercado princi-
pal es la comunidad de judíos
ortodoxos de Nueva York e Is-
rael, para los que en 2022 salie-
ron de este taller 52.000 som-
breros, denonimados satmar y
que son obligatorios para los se-
guidores de esta corriente reli-
giosa a partir de los 13 años.

Pero el listado de clientes que
completan esos 100.000 som-
breros anuales es extensísimo.
Lo conforman los responsables

del atrezo de películas y series
de televisión, como Indiana Jo-
nes, El Discurso del Rey o V de
Vendetta. También trabajan pa-
ra algunas agrupaciones del
Carnaval de Cádiz que se suben
al escenario del Teatro Manuel
del Falla. “Son los diseños más
particulares”, afirma Enrique
Fernández. Aunque para exclu-
sividad, la de algunos famosos,
como Morante de la Puebla. El
torero cigarrero les encarga una
gorra de campo muy peculiar, si-

milar a la que emplea el diestro
mexicano apodado El Pana.
También elaboran aquí monte-
ras y los pequeños gorros que
usan las azafatas de la línea aé-
rea Qatar Airways.

Las salas que sirven de expo-
sición en la fábrica reflejan esta
enorme variedad: panamás,
sombreros de ala ancha, som-
breros de trajes regionales co-
mo el canario (con estructura
troncocónica), de picadores,
para boy scouts, guardabosques,
catites y hasta un encargo espe-
cial que realiza cada cierto
tiempo un patriarca cíngaro de
Hungría. Sin olvidar los que fa-
brican para el uniforme de la Es
cuela de Oficiales de la Marina
Francesa. Y los que en 1992 ela-
boraron para las azafatas de la
Expo 92, de los que se conser-
van varios ejemplares.

A todo ello hay que sumar otra
importante línea, la de alta mo-
da, que les demanda al año
12.000 sombreros, muchos de
ellos para firmas mundialmente
conocidas y cuyos nombres no
trascienden por la cláusula de
confidencialidad firmada. Así
ocurre con las dos sombrererías
inglesas para las que han elabo-
rado las 200 chisteras que se po-
drán ver mañana sábado en uno
de los actos de mayor pompa de
la realeza europea. Artesanía se-
villana entre los Windsor.

Los judíos ortodoxos
deNueva York e Israel
acaparan las principales
ventas de sombreros
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Mercadona contratará a 290 personas para la campaña de verano
La cadena de supermercados Mercadona tiene previsto contratar a 290 personas para la

campaña de verano de 2023 durante el mes de mayo y hasta finales de septiembre en

Galicia, según informa en un comunicado. Mercadona cuenta con 59 tiendas en Galicia y una

plantilla de 2.661 personas, a las que se anadirán las nuevas contrataciones para reforzar su

plantilla durante el período estival, época que coincide con la llegada de turistas y con las

vacaciones del resto del personal.

Europa Press  •  original

Trabajadoras de Mercadona en Boiro. - Europa Press

La cadena de supermercados Mercadona tiene previsto contratar a 290 personas para la

campaña de verano de 2023 durante el mes de mayo y hasta finales de septiembre en Galicia,

según informa en un comunicado.

Mercadona cuenta con 59 tiendas en Galicia y una plantilla de 2.661 personas, a las que se

anadirán las nuevas contrataciones para reforzar su plantilla durante el período estival, época

que coincide con la llegada de turistas y con las vacaciones del resto del personal.

Las ofertas de trabajo están disponibles en su 'Portal de Empleo', en donde se describen las

condiciones del puesto, como la retribución inicial de 1.507 euros al mes brutos, o bien, que

no se requiere experiencia previa, ya que reciben formación específica adaptada a cada

posición.

Durante 2022 Mercadona realizó compras a proveedores gallegos por valor de 1.641 millones

de euros e invirtió en las tiendas de la comunidad 22,4 millones de euros.
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¿Qué restricciones hay activas en Sevilla por la sequía?
Dada la situación de sequía que se vive en España desde hace meses y con la cercanía del

verano y del aumento de las temperaturas es importante recordar que en el área

metropolitana de Sevilla hay una serie de restricciones que buscan paliar esta situación. El

Ayuntamiento de Sevilla declaró el pasado mes de octubre que la sequía había llegado al

área metropolitana de la ciudad, activando la alerta para estos casos.

original

Un cangrejo en un humedal que se ha quedado sin agua, en la provincia de Sevilla. / Antonio Pizarro

Dada la situación de sequía que se vive en España  desde hace meses y con la cercanía del

verano y del aumento de las temperaturas es importante recordar que en el área metropolitana

de Sevilla  hay una serie de restricciones  que buscan paliar esta situación.

El Ayuntamiento de Sevilla  declaró el pasado mes de octubre que la sequía había llegado al

área metropolitana de la ciudad, activando la alerta  para estos casos. Esto implicó la puesta

en marcha de una serie de medidas  que buscan que la escasez de recursos y agua

almacenada en la zona reciba el menor impacto posible y que siguen activas.

Esto se dio a conocer a través de la publicación de un Bando que puede encontrarse en la

página web del Consistorio y que estará en vigor hasta que no se publique otro documento

que establezca lo contrario.

¿Qué medidas están activas por la sequía en Sevilla?

Con el objetivo de que "no se use el agua potable en aquellos casos no indispensables"

desde la Alcaldía se ha prohibido  el uso del agua potable  en los siguientes casos:

Riego de jardines, praderas, árboles y zonas verdes o deportivas, tanto en propiedades públicas o

privadas.

Riego o baldeo de viales, calles, sendas o aceras, de carácter público o privado.

Llenado de piscinas, estanques y fuentes que no tengan un sistema de recuperación o circuito

cerrado. Tanto para casos de propiedad pública o privada.

Fuentes para el consumo humano que no tengan elementos automáticos de cierre.

Lavado con manguera de todo tipo de vehículos. La excepción a esta medida se produce si es una

empresa dedicada a esta actividad quién realiza dicha limpieza.

Instalaciones de refrigeración y acondicionamiento que no tengan sistema de circulación o circuito

cerrado.

La lectura  y facturación  del consumo del agua también puede verse afectada con estas
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medidas. De ser necesario podrían darse de forma mensual, aunque de hacerse se avisará de

antemano a los usuarios.

En el Bando se recuerda la prohibición de disponer de bocas de riego  y manipular la red de

distribución  general sin autorización por escrito de EMASESA.  La única excepción a esto son

los casos de incendio.  Desde el Ayuntamiento reiteran también la prohibición relativa al enlace

de redes de agua  de abastecimiento público con aguas procedentes de un pozo,  pudiendo

llegar a suprimir el suministro aludiendo a cuestiones sanitarias y se recuerda también que

está prohibido el uso doméstico de agua de pozo  sin que haya pasado por los tratamientos

adecuados.

Los contratos de suministro que van destinados a los usos prohibidos son temporalmente

suspendidos según se establece en el Bando del Ayuntamiento. Incumplir alguna de las

medidas establecidas se traduce en una sanción  para el infractor.
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Sevilla Este se prepara para afrontar grandes inundaciones
Las obras comenzaron a mediados de marzo y se prolongarán durante 22 meses, aunque se

hará por tramos, de forma que se irán liberando conforme vayan terminando. Se trata de una

de las mayores inversiones que tenemos programada en este 2023, porque esta es una

prioridad para el gobierno de la ciudad.

Emasesa  •  original

La zona de actuación del proyecto. - Emasesa

Sevilla, y toda España, sufre en estos momentos un periodo de sequía extremo  pero el

agravamiento de la crisis climática ha constatado un incremento de episodios de lluvias fuertes

y en un corto espacio de tiempo,  por lo que en la capital se están diseñando una serie de

infraestructuras que reducirán el impacto de las inundaciones que causan. Entre estas

actuaciones se encuentra la gran infraestructura de colectores que se construye en todo el

entorno de las avenidas Emilio Lemos y de las Ciencias, en Sevilla Este,  con 11,3 millones de

inversión y a partir de una planificación por tramos  y un grupo de coordinación con

información permanente acordada con vecinos y comerciantes.

De hecho, el alcalde y candidato a la reelección, Antonio Muñoz, se reunió con vecinos y

comerciantes de Sevilla Este, junto con el consejero delegado de Emasesa, Jaime Palop, para

explicarles la programación de las obras de renovación de la red de saneamiento que, con una

inversión de 11,34 millones de euros, reducirá el riesgo de inundaciones por fuertes lluvias  en

las calles Birmania y Demófilo  y las avenidas de las Ciencias y Emilio Lemos  mejorando, a la

vez, la conexión entre el Parque Infanta Elena y Ranilla.

Las obras comenzaron a mediados de marzo y se prolongarán durante 22 meses, aunque se

hará por tramos, de forma que se irán liberando conforme vayan terminando.

Se trata de una de las mayores inversiones que tenemos programada en este 2023, porque esta

es una prioridad para el gobierno de la ciudad. Se enmarca dentro del compromiso que

tenemos con los vecinos y vecinas de Sevilla Este de solucionar los problemas de

inundaciones  que, ante episodios de fuertes lluvias, afectan especialmente a esta zona,

aseguraba Antonio Muñoz.

En concreto, estas obras se afrontarán por distintos tramos y con dos equipos simultáneos. Los
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trabajos se iniciaron en torno al 20 de marzo de forma simultánea en el  Arroyo Ranillas-Parque

Infanta Elena  y en la Avenida de las Ciencias, aunque en este último caso arrancaron por los

servicios subterráneos afectados (luz, electricidad, gas natural) y no conllevarán hasta verano

alteraciones en la movilidad.

Esta simultaneidad pretende  acelerar los plazos iniciales, algo a lo que también contribuirá el

hecho de que no habrá sustitución de colectores, sino de la construcción de una red de

saneamiento completamente nueva.

En consecuencia, el impacto de las obras en las calzadas y los acerados se reduce, al no tener

que extraerse las antiguas tuberías ni haber necesidad de ajustes durante las obras.

En Arroyo Ranillas-Parque Infanta Elena  los trabajos durarán 8 meses a contar desde el 20 de

marzo y en la Avenida de las Ciencias, 4 meses desde el próximo verano -hasta entonces, las

obras se centrarán en los servicios subterráneos-. Cuando concluyan en el  Parque Infanta

Elena  continuarán por la calle Demófilo, y cuando acaben en esta última, se simultanearán en

Emilio Lemos y Birmania.

Colectores insuficientes

En la actualidad, los colectores de la zona resultan  insuficientes para aliviar la Cuenca Este de

Sevilla ante episodios de lluvias recurrentes, ocasionando incidentes de desbordamiento en el

entorno. Así ocurrió en 2021, cuando se registraron importantes inundaciones, especialmente

entre la calle Birmania y la Avenida Emilio Lemos.

El gobierno municipal tomó entonces la decisión de acelerar y reforzar un proyecto que tenía

ya en tramitación administrativa para la renovación de los colectores y de las redes de

saneamiento y abastecimiento.

Las obras se desarrollarán a lo largo de cinco fases, en las que se instalarán los tramos del

colector principal y colector secundario. En lo que al colector principal  se refiere, se instalarán

1.533 metros de tuberías de distintos diámetros y 20 pozos registro, 22 imbornales, 28

arquetas y un aliviadero. En cuanto al colector secundario, serán 365 metros de tuberías de

varios diámetros, con la adaptación de 45 pozos y la construcción de otros 9.

El proyecto contempla la instalación de nuevos colectores de sección suficiente que permitan

aumentar la capacidad de transporte de la red y mitigar los riesgos de colapso de los

colectores del entorno ante episodios de lluvias intensas. Para completar la actuación se prevé

la creación de una nueva conexión al punto de vertido existente en el arroyo Ranilla  y la

ampliación del tramo final del colector de vertido en la calle Ulises, mientras en  Emilio Lemos

se duplica la capacidad de evacuación  el convivir el antiguo colector con el nuevo.

Estamos inmersos en una ambiciosa estrategia  de Emasesa de adaptación al cambio climático,

explicaba Muñoz sobre las diferentes actuaciones que se llevan a cabo para  ampliar la

capacidad de la red de colectores, mejorar el abastecimiento y reforzar la calidad del agua,

como se está haciendo en San Francisco Javier-Luis de Morales  y Avenida de las Razas, o

como ya se ejecutó en Kansas City  o en Ronda Tejares.

La calle Japón ya cuenta con un nuevo parque de educación vial

A principios de abril, el Ayuntamiento de Sevilla, a través de un trabajo coordinado entre el

Distrito Este-Alcosa-Torreblanca  y la Gerencia de Urbanismo y Medio Ambiente dentro del Plan

Mejora Tu Barrio 2022, concluía las obras del nuevo parque de educación vial que completa las

instalaciones municipales ubicadas en la confluencia de las calles  Japón, Tokio, Sumatra y

Borneo y el asfaltado de calles como es el caso de Taegu, colindante a la zona de este Sector

12.

Según el Consistorio, este nuevo parque de educación vial completa la oferta de

equipamientos públicos del entorno que incluye una zona deportiva con canastas de
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baloncesto, aparatos biosaludables, columpios, muelles, toboganes, multijuegos o un carrusel

que se ubican en las proximidades aprovechando parcelas que hasta la fecha no tenían uso.

En la parcela acondicionada se ha diseñado un espacio vinculado a la educación vial con un

presupuesto de  60.000 euros para un circuito en el que los menores jugarán aprendiendo

normas básicas del código de circulación con cualquier tipo de vehículo sin motor como

patinetes, bicicletas o triciclos complementando la perspectiva del peatón. Incorpora, además,

juegos tradicionales como rayuelas o laberintos que cumplen con la normativa de accesibilidad

universal como se comprometió con asociaciones y entidades a través del plan Mejora Tu

Barrio 2022.

Paralelamente, se ha licitado la construcción de una nueva zona de juegos infantiles con un

presupuesto de licitación de 204.698 euros  que se ubicará en la confluencia de las calles

Japón, Tailandia, Vietnam y Pakistán  con reordenación de la parcela, nuevos itinerarios

peatonales, y juegos infantiles adaptados a menores con diversidad funcional para edades

comprendidas entre los 5 y los 12 años.

"Estas actuaciones se suman a una serie de iniciativas que vienen a mejorar nuevamente

Sevilla Este. La tramitación del Tranvibús para la mejora de las comunicaciones, la conclusión

de las obras del nuevo centro cívico  o el anuncio del nuevo polideportivo  suponen el

cumplimiento de los compromisos con nuestros vecinos  y mejoras sustanciales para el barrio",

ha remarcado Juan Tomás de Aragón, delegado del Distrito Este-Alcosa-Torreblanca.
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Los ingenieros alertan del problema del coste energético para las
empresas andaluzas
El problema de las empresas en Andalucía no es el energético, han dicho. Somos
excedentarios en energías renovables. El sol y el viento nos garantizan energías limpias y sin
el coste de las energías fósiles. Por eso, tenemos que invertir más en su generación y
distribución. Ése es nuestro futuro: las energías renovables.

original

Imagen de la cumbre de los ingenieros de 2023. / M. G.

El colectivo de ingenieros superiores de Andalucía, agrupados en Asian, ha celebrado este
jueves la Cumbre de la Ingeniería y la Empresa 2023, en la que se ha debatido y reflexionado
sobre la situación de la economía y las empresas andaluzas que operan en los sectores de la
energía, el agua y las materias primas.

El problema de las empresas en Andalucía no es el energético, han dicho. Somos
excedentarios en energías renovables. El sol y el viento nos garantizan energías limpias y sin
el coste de las energías fósiles. Por eso, tenemos que invertir más en su generación y
distribución. Ése es nuestro futuro: las energías renovables. Podemos exportar a toda Europa

En el encuentro, que ha contado con la presencia del consejero de Industria, Energía y Minas
de la Junta de Andalucía, Jorge Paradela, se han puesto de manifiesto algunas cifras que
evidencian este potencial energético de la región, como el hecho de que un 52% de la energía
generada en Andalucía ya proviene de energías limpias.

Paradela también ha detallado que los 12.6000 megavatios (MW) que han obtenido la
tramitación favorable del Estado llevan asociados 12.000 millones de euros y la creación de
30.000 puesto de trabajo en Andalucía

En este sentido, se ha anunciado que la empresa responsable de la operación y el transporte
eléctrico en España, Red Eléctrica, ha adquirido el compromiso de invertir 521 millones de
euros en Andalucía hasta 2026, imprescindibles para integrar todo el potencial de renovables,
desarrollar nuevos ejes ferroviarios y fortalecer el despegue del tejido industrial.

En cuanto a las materias primas, los ingenieros han puesto de manifiesto que Andalucía
cuenta con importantes reservas metales, que nos garantizan un futuro brillante, especialmente
por las expectativas que se desprenden del aumento de precios en las próximas décadas.

El hilo conductor de la Cumbre ha estado en la transición digital, que, aplicada al sector del
agua, ocupa un papel determinante. Es necesario optimizar el uso de este recurso tan escaso

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 295 605

 1 773 629

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 04/05/2023

 España

 11 023 EUR (12,174 USD)

 3721 EUR (4109 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/economia/ingenieros-problema-energetico-empresas-andaluzas_0_1789923189.html

«-- Volver al índice



mediante la digitalización. El agua vale cero. Es de todos

El cierre de la Cumbre ha estado a cargo del director general de la EOI, Juan Ignacio Díaz
Bidart, quien ha dicho que la energía está llamada a protagonizar un papel central en la
descarbonización económica e industrial. Es un reto en el que todas las administraciones
estamos comprometidos, no por obligación, sino por convencimiento de que es la única
solución posible

Por último, Fernando Yllescas, presidente de ASIAN, que representa a más de 14.000
ingenieros superiores de Andalucía, ha agradecido la participación en la Cumbre de todos los
asistentes y la colaboración de grandes empresas, entre las que han estado Redeia (antigua
Red Eléctrica), Naturgy, Tresca Ingeniería, Emasesa, Ghenova, Atalaya Mining o Atlantic
Copper, entre otras.
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El Triatlón de Sevilla se celebra este domingo en La Cartuja
El domingo 14 de mayo se celebra la vigésimo sexta edición del Horizon Triatlón de Sevilla

by PaleoBull en La Cartuja con deportistas procedentes de toda España. Esta edición contará

con cuatro categorías: olímpico, sprint, supersprint e igualdad, diversificando la experiencia

de todos aquellos atletas que quieran participar en un triatlón y completar un nuevo reto.

OF SPORT  •  original

Triatlón De Sevilla. - OF SPORT

El domingo 14 de mayo se celebra la vigésimo sexta edición del Horizon Triatlón de Sevilla

by PaleoBull en La Cartuja con deportistas procedentes de toda España. Esta edición contará

con cuatro categorías: olímpico, sprint, supersprint e igualdad, diversificando la experiencia de

todos aquellos atletas que quieran participar en un triatlón y completar un nuevo reto.

En este sentido, la fecha límite para inscribirse en el triatlón es el 9 de mayo. En cuanto al

circuito de la prueba "será rápido y ágil, diseñado y elaborado para disfrutar en cada tramo del

circuito". La natación tendrá lugar en el Río Guadalquivir. Acto seguido los participantes

disfrutarán del tramo de bicicleta a través de la Isla de La Cartuja y por último "volarán

corriendo" a través del Parque del Alamillo, detalla el Consistorio en una nota de prensa.

Desde la organización se apuesta por poner en valor los atractivos de la ciudad y dando así a

conocer otras ubicaciones de Sevilla, que vuelven a destacarse por encontrarse a nivel del

mar, protegidas del viento y con un diseño orientado a obtener los mejores tiempos en todas

las categorías.

El XXVI Horizon Triatlón de Sevilla by PaleoBull está organizado por OF Sport, en

coordinación con el Instituto Municipal de Deportes (IMD) del Ayuntamiento de Sevilla y la

Federación Andaluza de Triatlón y la colaboración de la Delegación de Fomento de la Junta

de Andalucía con la cesión del Parque del Alamillo.

Además, los participantes podrán disfrutar de una maravillosa prenda 'finisher' de la mano de

Horizon Sport Wear, siendo este el main sponsor del evento. Esta camiseta destaca por su

"calidad y diseño" siendo una prenda "para lucir con orgullo tras terminar la prueba junto a la

preciada medalla finisher que será confeccionada en madera 100% biosostenible". Colaboran

en la organización Onda Cero, Coca Cola y Centro Comercial Airesur.
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En la presentación este jueves de esta prueba en el Ayuntamiento se Sevilla han participado

el delegado de Transición Ecológica y Deportes, David Guevara; José Joaquín Torres, director

de Horizon; José Manuel Domingo, director comercial Europa FM Sevilla; Héctor Pérez,

delegado en Sevilla de la Fatri; Pedro Herrezuelo, director Paleobull; César Boix, director

Europa FM Sevilla; Mercedes Martínez, directora Marketing CC Airesur; Nieves Infante,

directora OF Sport; Marina Caraballo, deportista, dos veces ganadora del Triatlón de Sevilla;

Susana Cayuelas, delegada Territorial de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda; y

Andrés Fernández, director de Horizon.
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Cristina Cueto

Las quinielas para conocer la fe-
cha definitiva en la que se cele-
brará la 24 edición de los premios
Grammy Latinos se resolvieron
ayer: Sevilla acogerá los galardo-
nes el próximo jueves 16 de no-
viembre. Una cita con la música
latina que se produce, por prime-
ra vez en la historia, lejos de las
fronteras estadounidenses. Ade-
más, el evento irá precedido por
una semana repleta de activida-
des ligadas a la música que empe-
zará el jueves 9. A los actos oficia-
les que lleve a cabo la Academia
Latina de Artes y Ciencias de la
Grabación, promotora principal
de los galardones, se suman
aquellos conciertos que organi-
cen los sellos y productoras dis-
cográficas en paralelo.

“En la Academia seguimos
comprometidos con nuestros ar-
tistas y con extender su música.
En línea con nuestro plan de ex-
pansión internacional, estamos
muy orgullosos de anunciar que
la próxima edición de los
Grammy Latinos se celebrará en
Sevilla”, manifestó ayer Manuel
Abud, director general de la ins-
titución musical durante una
rueda de prensa a nivel interna-
cional en el Real Alcázar.

Este anuncio, que se hace de
forma oficial por parte de la Aca-
demia de Grabación, también in-

dica el comienzo de una asocia-
ción de tres años entre esta orga-
nización y la Junta de Andalucía:
“Tendremos una marcada pre-
sencia en la región durante los
próximos tres años”, expresó el
director general, quién señaló
también que, durante el año, ce-
lebrarán varios conciertos en ur-
bes de Latinoamérica y Estados
Unidos, pero “como parte de
nuestra alianza con la Junta lle-
varemos a cabo diversos concier-
tos en la región hasta 2025”.

EN JUNIO SE SABRÁQUIÉN
ES “LA PERSONADEL AÑO”

El primero de estos eventos es,
precisamente, la 24ª edición de la
gala que tendrá a Sevilla como an-
fitriona. Unos galardones que, a
pesar de girar alrededor del jueves
16 de noviembre, darán el pistole-

tazo de salida una semana antes.
El jueves 9 de noviembre arranca-
rála semana de festejos con un
concierto en la Plaza de España,
que supondrá el desembarco de
los Grammy Latinos en la ciudad.

Posteriormente, el domingo 12
se celebrará una recepción para
los nominados. Una lista de artis-
tas y profesionales del panorama
musical que no se conocerá has-
ta después del verano. Por lo
pronto, según aseguraron ayer

desde la organización, ya hay
más de 19.000 inscritos para op-
tar a los premios. Sin embargo,
hasta el martes 19 de septiem-
bre no se sabrán los 50 candida-
tos finales.

Además de esta cita, se llevará
a cabo la gala Leading Ladies of
Entertainment (Las grandes da-
mas del espectáculo, en castella-
no), que reconoce la labor de las
mujeres en la industria musical;
también se celebrará la entrega
específica del premio al mejor ar-
tista revelación, un reconoci-
mientos muy especial que sólo se
otorga una vez y pone en valor a
los artistas emergentes; también
se desarrollará la actividad En la

mezcla, que homenajea a los pro-
ductores; o la gala a la Persona
del Año, cuyo nombre se sabrá
entre finales de mayo y princi-
pios de junio. Esta última activi-
dad se desarrolla clásicamente el
día previo a la entrega de los ga-
lardones. El año pasado este ho-
menaje recayó en el cantautor
mexicano Marco Antonio Solís
por su carrera de más de cuatro
décadas como uno de los más exi-
tosos y multifacéticos artistas en

la historia del país. “No podemos
adelantar nada, pero puede que
este año el premio sea para un es-
pañol”, indicó Manuel Abud.

“Es un honor celebrar nuestra
semana de los Grammy Latinos
en Sevilla, ratificando así nuestro
compromiso de elevar la música
latina y a sus creadores en todo el
mundo. Estamos convencidos de

que será una celebración memo-
rable”, recalcó el director general
de la organización internacional.

Del evento central han trascen-
dido pocos datos. Sí se avanzó que
durante el show se dará una prime-
ra gala denominada como Latin
Grammy 2023 premier, donde se
entregarán la mayor parte de los
galardones de la noche y, tras ella,
culminará la ceremonia en su tota-
lidad para otorgar el último pre-
mio que reconoce la “excelencia

musical”. La gala será amenizada
con actuaciones de artistas de pri-
mer nivel.

Además, manifestó que esta
edición será diferente a su prede-
cesora en Las Vegas y que la ciu-
dad será un personaje más para
que participe de forma muy acti-
va no sólo durante la gala, sino
toda la semana. “Queremos re-
flejar el carácter y la impronta”
de la capital hispalense, señaló
Manuel Abud al explicar cómo
será el espectáculo en la capital.

El director general manifestó
que, el anuncio oficial de los nom-
bres de los nominados en septiem-
bre, indicará “el pistoletazo de sa-
lida para armar el show”. Un

arranque que también atañe a los
anfitriones, todavía en suspense,
pero que recogerán el testigo de
los intérpretes Anitta, Luis Fonsi,
Laura Pausini y Thalía.

Lo que está claro es que los ar-
tistas que actúen durante la ga-
la tendrán la impronta nacional
y andaluza: “Vamos a buscar
que la cultura andaluza se inte-
gre en el espectáculo y durante
toda la semana”, apostillo el di-
rector general.

Los premios Grammy Latinos
se celebrarán el 16 de noviembre

El cantante madrileño C. Tangana (en el centro) durante su actuación en la última gala de los Grammy Latinos que se celebró en Las Vegas.

Es la primera vez
que los galardones
se celebran fuera
de Estados Unidos

●Habrá
actividades
en la ciudad
desde el jueves 9
●La semana
empezará con
un concierto en
la emblemática
Plaza de España

LaAcademiade
Grabación tendrágran
presencia en la regiónen
lospróximos tresaños”

Manuel Abud

CEO de la Academia
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LA EDICIÓN SEVILLANA
ESTRENANOMINACIONES

La ceremonia sevillana contará
con nuevas categorías: Mejor
compositor del año, Mejor can-
ción de cantautor y Mejor inter-
pretación urbana en lengua por-
tuguesa. Estas modalidades for-
man parte del compromiso de la
Academia “de evolucionar y re-
conocer la labor de los creadores
y profesionales de la música”.

En primer lugar, el reconoci-
miento que aspira a convertirse
en uno de los más destacados se-
rá el de Mejor compositor del
año. Como parte de la recién
creada Área de Composición, es-
ta categoría reconoce la excelen-
cia escrita, la profesión y el arte
de componer canciones. Los
compositores deben tener un mí-
nimo de seis canciones escritas
recientemente en las que aparez-
can como compositor, o co-com-
positor, y en la que no sean intér-
pretes, productores o ingenieros.

En cuanto a la modalidad de
Mejor canción de cantautor, para
ser elegido en esta categoría, por

lo menos el 51% de la letra del sen-
cillo o el corte debe ser en español,
portugués o cualquier dialecto au-
tóctono regional, y deben pertene-
cer a un álbum actual del artista
que compita en la categoría de Ál-
bum de Cantautor ese año.

La tercera categoría que se es-
trenará será la de Mejor interpre-
tación urbana en lengua portu-
guesa para reconocer la música
urbana que se están creando des-
de Brasil y Portugal.

ACADEMIA DE GRABACIÓN
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El consejero delegado de 

la Academia Latina de 

Grabación, Manuel 

Abud, hizo la 

presentación de los 

premios Grammy 

Latinos en solitario. La 

ley electoral impidió a 

las autoridades 

participar de este primer 

acto que se organizó en 

el Salón de Tapices del 

Real Alcázar. El 

monumento acogerá una 

recepción días antes de 

la entrega de premios  // 

FOTOS: RAÚL DOBLADO

E. MARTOS / R. VÁZQUEZ 
SEVILLA 

S
evilla será en noviembre el gran 
escenario de los artistas lati-
nos más relevantes del momen-
to que se reúnen para la entre-

ga de los premios Grammy. Es la pri-
mera vez que esta ceremonia sale de 
Estados Unidos y lo hace gracias a un 
acuerdo de patrocinio con la Junta de 
Andalucía que durará tres años. Los 
conciertos y galas vinculados a estos 
galardones se celebrarán entre el 12 y 
el 16 de noviembre, como confirmó 

ayer el director ejecutivo de la Acade-
mia Latina de Artes y Ciencias de la 
Grabación, Manuel Abud.  

La rueda de prensa, celebrada en el 
Salón de los Tapices del Real Alcázar,  
se retransmitió a Estados Unidos y 
toda Latinoamérica a través de la ca-
dena Univisión y Radio Televisión Es-
pañola, que han suscrito un acuerdo 
para cubrir la semana de los Grammy. 
La presentación, que se hizo sin nin-
guna representación política por la 
proximidad de la cita electoral del 28M,  
sirvió para confirmar la fecha y poco 
más, pues no se adelantó ni uno solo 

de los artistas que actuarán esos días 
en la ciudad. Abud aclaró que «suelen 
venir los nominados en las distintas 
modalidades y los nombres se cono-
cerán en septiembre». En todo caso, 
recalcó que son los más importantes 
del año.  

Entre los habituales de esta gala es-
tán Rosalía, Alejandro Sanz, Sebas-
tián Yatra, Bad Bunny, Rita Lee, C Tan-
gana o Becky G, que además no tienen 
conciertos programados en esas fe-
chas dentro de las giras y tours que 
ya están comprometidos.  El máximo 
representante de la Academia Latina 

tampoco desveló la programación para 
esa semana, sólo avanzó que «se ce-
lebrarán conciertos en espacios pa-
trimoniales» como el propio Alcázar, 
donde estaba ayer prevista una recep-
ción para 400 personas con varias ac-
tuaciones de artistas nacionales, como 
publicó ABC. Este evento fue cance-
lado por «motivos internos de orga-
nización», respondió cuando se le pre-
guntó por el cambio de planes sin dar 
más detalles. El evento se ha aplaza-
do para celebrarlo durante la misma 
semana de los Grammy. Otro espacio 
que se ocupará será la Plaza de Espa-
ña para la celebración de conciertos 
como ya se hizo para la MTV, pues es 
el único enclave histórico con gran ca-
pacidad. El Ayuntamiento también ha 
propuesto la Fábrica de Artillería, cu-
yas obras estarán terminadas para 
esas fechas, así como el Teatro Lope 
de Vega, el Casino de la Exposición y 

Sevilla recibirá a los grandes 
artistas latinos el 16 de noviembre
∑ La entrega de los premios Grammy se 

celebrará en Fibes y se organizarán 
conciertos y eventos en la Fábrica de 
Artillería y la Plaza de España 

PRESENTACIÓN DE LOS GRAMMY

La cita se retransmitirá a 
noventa países a través de 
Univisión y RTVE que 
producirán la gala y las 
actuaciones
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la Casa Pilatos, que también se ha ofre-

cido por su cuenta. 

Esta será la única ceremonia de los 

premios de la música que acoja la ca-

pital andaluza en estos tres años que 

dura el patrocinio de la Junta. Así lo 

recoge el acuerdo, que no impone Se-

villa como sede, pero sí que al menos 

una gala se organizara en algún pun-

to de Andalucía. De hecho, el año que 

viene vuelve a Estados Unidos para la 

vigésimoquinta edición y en 2025 está 

por decidir si la organización da el sal-

to a Latinoamérica.    

Además de la entrega de premios,  

habrá una gala para premia a la per-
sona del año que está prevista el 15 de 

noviembre, la presentación de los pre-

mios especiales, un almuerzo de mu-

jeres líderes, el reconocimiento al me-

jor artista sobre el escenario —que des-

taca a los nominados en la categoría 

de mejor muevo artista— y una recep-

ción para los nominados.   

¿Por qué Sevilla? 
La elección de la ciudad ha partido de 

la directiva de la Academia, como acla-

ró Manuel Abud. Dijo que «se han ali-

neado los planetas» pues el destino 

reúne todos los requisitos para acoger 

el evento como son haber sido sede de 

otros de la misma envergadura, dis-

poner de una planta hotelera de nivel, 

de la infraestructura necesaria –refe-
rido a un auditorio con gran capaci-

dad como es el Palacio de Congresos– 

y que goce de gran popularidad.  

«Sevilla lo reúne todo». Tanto es así

que «será un protagonista más de la se-

mana de los Grammy Latinos», señaló

«Nuestro compromiso es apoyar el es-

fuerzo de los artistas y de toda la indus-

tria y como representante del gremio

tenemos la obligación de llevar estos

premios a otras latitudes», dijo Abud

A pesar de que las fechas ya están con-

firmadas, la organización desplazará a

la capital a numerosos profesionales

desde días antes. Todo requiere de mu-

cha preparación y es necesario empe-

zar a trabajar cuanto antes.  

Sobre la hora a la que se darán a co-

nocer los premiados, advirtió que será

a las ocho de la tarde y en las franjas

horarias de máxima audiencia, lo que

garantiza una promoción de la ciudad

impagable. Será a través de la señal de

Univisión, como avanzó su presiden-

te, Ignacio Meyer, que se desplazó a

Sevilla desde Miami para asistir a esta
rueda de prensa. «Estamos entusias-

mados por producir los Latin Grammy

por primera vez este año en España, y

en una nueva colaboración con la pres-

tigiosa RTVE. Este es un momento ex-

traordinario para la música latina a

nivel mundial y estamos seguros de

que esta asociación con RTVE, y la pa-

sión y energía que Univisión aporta al

programa harán historia y ofrecerán

una experiencia inolvidable para el

público que ama y disfruta la música

alrededor del mundo», dijo durante su

turno de palabra. 

La captación de una celebración

de esta envergadura ha precisado de

la colaboración entre la ciudad y la

Junta de Andalucía. Sevilla ya estaba

en el radar de los organizadores des-

de hace varios años. En 2021 logró ser

elegida como destino protagonista en

la fiesta posterior a la gala celebrada

en Las Vegas con proyecciones de dis-

tintos enclaves de la ciudad, un espa-

cio en el que se degustaron tapas tra-

dicionales y la actuación del cantaor

Arcángel. La promoción fue gracias

a la petición de Turespaña, que fue

uno de los patrocinadores de aquella

edición. 

Esa experiencia la incluyó en su pro-

puesta la Consejería de Turismo que

desde el pasado mes de septiembre

está manteniendo reuniones para que

Andalucía entre en el circuito de gran-

des eventos. Fue en octubre cuando se
tuvieron los primeros encuentros con

la Academia Latina de Artes y Cien-

cias de la Grabación que cristalizaron

en febrero con la confirmación. 

P
or noviembre Sevilla 

no sólo tendrá un co-

lor especial, sino que 

tendrá un sonido especial.  

La semana de los Grammy 

no es un destino, sino una 

cumbre más en la escalada 

de la ciudad como sede or-

ganizadora de eventos in-

ternacionales. La celebra-

ción de la Gala es un ejem-

plo de esa colaboración 

institucional que tantos ré-

ditos da a la sociedad. La 

Junta firmó el acuerdo de 

patrocinio y la ciudad esta-
rá dispuesta. Suena bien.

Suena bien

ADRIANO

El primer concierto está 
previsto el 9 de noviembre. Con 
ello se dará el pistoletazo de 
salida a una semana dedicada 
por completo a la música. No se 
sabe qué artista será el que 
suba al escenario, pero sí el 
lugar. Será en la Plaza de 
España, como confirmó el 
Ayuntamiento en un comuni-
cado en el que incluyó algunas 
declaraciones del alcalde, a 
pesar de que no podía estar en 
la presentación porque lo 
impide la Ley Electoral. 
También desveló el Consistorio 
que habrá una alfombra roja y 
una fiesta posterior que se 
celebrará en Fibes, donde se 
concentrarán los principales 
actos vinculados a estos 
premios internacionales de la 
música. Durante la noche del 
16 de noviembre se entregarán 
más de cincuenta estatuillas 
del famoso gramófono que es el 
símbolo de estos galardones. 
En esta edición, que es la 
número 24, se estrenarán 
nuevas categorías como mejor 
compositor del año, mejor 
cantautor y mejor interpreta-
ción urbana en lengua portu-
guesa. Está previsto que la cita 
atraiga a la ciudad a más de 
12.000 personas. 

El primer 
concierto será el 9 
de noviembre
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“Sevilla se va a convertir en el
epicentro de la música latina y ser-
virá como puerta de entrada a Eu-
ropa para muchos artistas que no
han traído su música a este conti-
nente”, recalcó el director general.

Además, mostró su amor por
la capital andaluza y recordó
que su padre le regaló La Piel del

tambor de Arturo Pérez-Rever-
te. Un libro en el que su autor se-

ñala que “todos los personajes
son inventados menos Sevilla”.
“Precisamente esto es lo que
queremos que pase en el even-
to”, indicó Manuel Abud.

El director hizo especial hinca-
pié en la importancia de que la
ciudad se convierta en un perso-
naje más y que participe de forma
activa durante la semana. “Ya he-
mos visitado el Palacio de Con-
gresos y Exposiciones. Todavía
tenemos que definir el resto de

localizaciones, pero tenemos cla-
ro que no queremos que los even-
tos se celebren en espacios cerra-
dos y estamos estudiando el mo-
do de incluir a los ciudadanos en
las actividades que hagamos”, se-
ñaló Manuel Abud.

Por su parte, el Ayuntamiento
de Sevilla manifestó ayer que ha
propuesto diferentes localizacio-
nes a la organización para ubicar
los escenarios: la Plaza de España,
el Real Alcázar, la Fábrica de Arti-
llería, el Teatro Lope de Vega, el
Casino de la Exposición y la Casa
Pilatos. Aunque estos emplaza-
mientos podrían sufrir cambios.

Lo que sí confirmaron es que
los galardones ocuparán la tota-
lidad de los espacios del Palacio
de Congresos, que tendrá tam-
bién alfombra roja y una fiesta
posterior.

Además, Manuel Abud aseguró
que el año que viene no se repetirá
la gala en Sevilla. “La próxima edi-
ción es la del 25 aniversario y vol-
veremos a Estados Unidos, de he-
cho, ya estamos en plenas negocia-
ciones con tres ciudades”, indicó
Manuel Abud. No obstante, el di-
rector dejó la puerta abierta a que
Málaga sea la anfitriona de los ga-
lardones, una vez que se cumplan
las bodas de plata de los premios.

La previsión es que la semana
de los Grammy Latinos tendrá es-
te año un impacto económico que
rozará los 300 millones de euros,
que se elevará hasta los 500 mi-
llones a lo largo de los tres años
de colaboración. Además supon-
drá la llegada de unas 12.000
personas, además de decenas de
miles de turistas.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, recalcó que esta ceremo-
nia es el evento “de mayor alcan-
ce internacional que hayamos te-
nido hasta ahora en Sevilla”. Con
una exigencia organizativa al ni-
vel de los galardones de la MTV
Europa, las dos ceremonias de
los Goya, o la gala Michelin.

C. C.

No ha sido una decisión fácil
la de sacar los galardones de
Estados Unidos. Un terreno
que, a pesar de su amplitud,
conocen bien. De hecho, se-
gún indicó ayer Manuel
Abud, director general de la
Academia de Grabación, su-
pondrá un “reto” práctica-
mente diario. A pesar del de-
safío, impera el optimismo:
“Tengo un equipo maravillo-
so que ya está trabajando du-
ro para resolver los contra-
tiempos, pero esto es una fies-
ta y nos vamos a divertir”.

“Gran parte del equipo de
producción será local” para
desarrollar la infraestructura
que necesita un evento de es-
tas dimensiones, además de la
semana previa. El director ge-
neral no dudó en afirmar que
el palmarés que tiene la ciu-
dad hispalense en cuanto a la
celebración de grandes even-
tos, su infraestructura y “el
apoyo de la Junta de Andalu-
cía y del Ayuntamiento de Se-
villa para recibirnos” han sido
determinantes para elegir a la
ciudad como anfitriona.

“Sevilla será la puerta
de entrada de la música
latina a Europa”

JUAN CARLOS MUÑOZ

Manuel Abud, director general de la Academia Latina de Artes y Ciencias de la Grabación.

La ceremonia ocupará la
totalidad de los espacios
de Fibes y contará
con una alfombra roja

● El Ayuntamiento propone localizaciones
paralelas como la Fábrica de Artillería, el
Lope de Vega o el Casino de la Exposición

LAS CLAVES

5

Desembarco en Europa
La primera entrega de los
premios se celebró en 1959 y,
desde entonces, se han desa-
rrollado principalmente en
Estados Unidos. La ceremonia
en Sevilla se trata de la pri-
mera experiencia en el conti-
nente europeo.

Diferentes localizaciones
Losorganizadores yahanvisita-
doelPalacio deCongresos y
ocuparán todos los espaciosdel
inmuebledurante lagala.Ade-
más, elConsistorio hapropuesto
otros enclavespara los eventos
paralelos comoelLopedeVega,
laFábricadeArtillería, elCasino
de laExposiciónoelAlcázar.

Producción local
LaAcademia deGrabación bus-
ca que la impronta andaluza y
sevillana impere, tanto en los
galardones comodurante la se-
mana previa. El primer paso es
contar con un equipo local para
desarrollar la infraestructura
que necesita el evento.

Málaga se postula
La próxima edición, la 25ª, re-
gresará a Estados Unidos. Sin
embargo, los organizadores no
cierran las puertas aMálaga
para acoger la 26ª ceremonia.
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R. S.

El alcalde de Sevilla y candidato
a la reelección, Antonio Muñoz,
ha adquirido públicamente 15
grandes compromisos “desde la
ilusión y también desde el rigor”
con la ciudad durante la presen-
tación de su campaña de cara a
las próximas elecciones munici-
pales del 28 de mayo bajo el le-
ma Sevilla y sólo Sevilla.

Muñoz, quien rubricó estos
compromisos durante la presenta-
ción de su campaña ante una am-
plia representación de la sociedad
civil sevillana, de asociaciones y
colectivos, explicó que el primero
de ellos hace referencia a que Sevi-
lla es la capital de Andalucía y co-
mo tal debe ser tratada. “Somos
además la cuarta ciudad en tama-
ño y posición y la tercera área me-
tropolitana en España y, por ello,
me comprometo a trabajar por lo
que nos corresponde, a reclamar
más inversiones y recursos, y a exi-
gir una Ley de Capitalidad como
tienen otras ciudades de España.
Queremos crecer en población y,
sobre todo, crecer mejor”.

El segundo de los compromisos
alude a impulsar “la urgente y ne-
cesaria transformación de la mo-
vilidad de Sevilla”, trabajando pa-
ra que las líneas 2 y 3 del Metro se-
an una realidad, así como ampliar
la red del tranvía, promoviendo el
tranvibús, y conseguir con proyec-
to y plazos la conexión ferroviaria
entre el Aeropuerto y Santa Justa.

En tercer lugar se encuentra la
seguridad. Una ciudad limpia y
amable es el cuarto compromiso

del alcalde y candidato: “Vamos a
continuar aumentando los recur-
sos humanos y técnicos para hacer
más eficaz las tareas de limpieza;
aumentaremos plantilla y desti-
naremos 20 millones a maquina-
ria. Y queremos contar con la ciu-
dadanía como gran aliada, con
más campañas de concienciación
y sensibilización”.

La economía protagoniza el
quinto compromiso. En sexto lu-
gar se sitúa el del acceso a una vi-
vienda digna, con la continua-
ción de los planes de construc-
ción de vivienda, con la compra

de pisos vacíos para dedicarlos a
uso social, y con el aumento del
parque de vivienda de alquiler
para jóvenes.

La lucha contra las desigualda-
des es otra de las grandes priori-
dades para el alcalde y candidato
socialista. “Me comprometo a
que los barrios, sus vecinos y ve-
cinas, estén en el centro de mi
gestión”, resaltó Muñoz como
octavo compromiso. La recupe-
ración del río, “uno de nuestros
mejores patrimonios” es el nove-
no. El décimo es con la cultura
“como el mayor capital y el más

rico motor de nuestra transfor-
mación social y económica”.

El desafío del cambio climáti-
co para una mayor calidad de vi-
da protagoniza el undécimo
compromiso Muñoz y el comer-
cio local centra el duodécimo. El
compromiso número 13 del al-
calde y candidato socialista es
con el deporte como escuela de
salud y de convivencia. En cuan-
to al turismo, se comprometió a
impulsar un modelo “que nos ha-
ga crecer a todos y todas”. Por úl-
timo, Muñoz apostó por una Se-
villa igual, diversa y plural.

Los 15 compromisos de Muñoz

● El alcalde y candidato socialista a la Alcaldía rubrica sus principios

para el próximo mandato “desde la ilusión y también desde el rigor”

M. G.

Antonio Muñoz firma sus 15 grandes compromisos.
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J. J. B. 

SEVILLA 

El candidato socialista a la reelección 

a la Alcaldía de Sevilla, Antonio Mu-

ñoz, reclamó ayer a la Junta de Anda-

lucía que amplíe hasta el barrio de San 

Jerónimo el recorrido de la Línea 3 del 

Metro de Sevilla, que enlazará en su 

tramo norte Pino Montano y El Prado 

de San Sebastián, para en su siguien-

te fase conectar con Bellavista.  

«San Jerónimo debe tener una pa-

rada y un ramal que conecte esta ba-

rriada con la Línea 3 dada su cercanía 

con Pino Montano, desde donde par-

te el recorrido, y así lo vamos a nego-

ciar con la Junta de Andalucía», ha di-

cho en un acto de precampaña del 

PSOE. Muñoz se reunió con vecinos y 

entidades de San Jerónimo para expo-

ner los compromisos que adquiere con 

el barrio si revalida la Alcaldía. Según 

Muñoz «Ahora, que estamos ante el 

inicio de las obras de la Línea 3, es el 

momento de reclamar ese ramal para 

el barrio para permitir una mejor co-

nexión con el resto de la ciudad». Asi-

mismo se comprometía a «reforzar la 

conexión del barrio a través de una 

mejora de las líneas de Tussam». 

Como alcalde de Sevilla y anterior-

mente como edil de Urbanismo, Mu-
ñoz ha seguido desde el Ayuntamien-

to en el proceso de rediseño de la Lí-

nea 3 del Metro hasta su presentación 

pública en enero de 2022. Desde la con-

cepción del mapa de la red de Metro 

por la Junta de Andalucía, la Línea 3 

se inicia en Pino Montano, con un pri-

mer tramo hasta el Prado, actualmen-

te en obra, y una segunda fase hasta 

Bellavista.  

Más allá de esta nueva reivindica-

ción, Muñoz admite que San Jerónimo 

necesita un refuerzo en cuanto a la 

atención sanitaria pública. «Por ello, 

estamos dispuestos a ceder suelos de 

titularidad municipal a la Junta de An-

dalucía para que construya un centro 

de salud», apuntó. En la misma línea se 

compromete a «continuar con las me-

joras en los Centros de Educación In-

fantil y Primaria (CEIP) Fernando Vi-

llalón, García Lorca y Buenavista y con-

vertir el espacio que aún ocupa la 

depuradora de San Jerónimo –que será 

desmantelada una vez que se comple-

te la obra de la red de grandes colecto-

res que desviarán y concentrarán la de-

puración de aguas residuales en la EDAR 

El Copero– en un lugar vinculado a la 

formación, generación de empleo y es-

pacio juvenil. «Su diseño lo realizare-

mos junto con los vecinos y vecinas de 

San Jerónimo», ha asegurado. 

Entre los compromisos electorales 

con el barrio, Muñoz apuntó la crea-

ción de nuevos espacios de encuen-

tro y atención para mayores y la ter-

cera edad, reabriendo el antiguo Cen-

tro Cívico; también la continuación 

con la recuperación del Monasterio 

de San Jerónimo, el diseño de un plan 

de rehabilitación y mejora de las vi-

viendas del Patronato y el desarrollo 

del PERI de la Bachillera y un refuer-

zo con la instalación de cámaras de vi-

deovigilancia.

∑ El alcalde candidato 
comenta a los vecinos 
que es «el momento» 
de pedirlo a la Junta

Muñoz reclama  
ahora un ramal de  
la Línea 3 del metro 
hasta San Jerónimo 

PSOE

Muñoz compartió desayuno con vecinos y entidades  // ABC
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El consejero José Antonio Nieto, junto al juez decano Francisco Guerrero, ayer en la junta de jueces de Sevilla  // MANUEL GÓMEZ

JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

Las obras de adaptación del Edificio A 
de Palmas Altas para el arranque de la 
Ciudad de la Justicia de Sevilla comen-
zarán este mes de mayo. Durarán entre 
dos y dos meses y medio. Inmediata-
mente después se iniciarán los trasla-
dos de los juzgados de lo Contencioso-
Adminisitrativo y de lo Mercantil. Así 
lo aseguró ayer el consejero de Justicia, 
José Antonio Nieto, antes de sentarse 
con la junta de jueces de Sevilla para 
salvar sus «reticencias» al proyecto.  

Fue hace menos de un mes cuando 
esta junta de jueces enviaban a los me-
dios un documento de nueve páginas 
en el que se señalaba una serie de «de-

ficiencias» del proyecto de Ciudad de la 
Justicia del Gobierno andaluz. Los ma-
gistrados consideraban «inviable» el 
traslado a la antigua sede de Abengoa. 

Para Nieto, dichas «reticencias» son 
derivadas de una «inadecuada o inco-
rrecta» interpretación de la informa-
ción que se le ha ido dando a la junta de 
jueces, con quienes los técnicos y altos 
cargos de la Consejería han mantenido 
hasta tres reuniones desde febrero.  

«Para eso hemos venido, junto a téc-
nicos, directores generales y secretarios 
generales. Queremos darle toda la in-
formación porque estamos convenci-
dos que todas las reticencias no tienen 
sentido. No tienen base», afirmó Nieto, 
que criticó que los jueces filtraran el do-
cumento a los medios de comunicación.  

El consejero insistió en que este pro-
yecto es el «más ambicioso» de la Con-
sejería de Justicia en su historia, pero 
matizó que Palmas Altas «tiene que 
tener todo lo necesario, pero sólo lo 
necesario». 

Durante la reunión, el consejero les 
trasladó que el proyecto se ha modifi-

cado atendiendo las peticiones de los 
operadores jurídicos sobre el Edificio 
A, el primero que será ocupado por los 
13 juzgados de lo Contencioso-Adminis-
trativo (incluido el nuevo que se creará 
el 1 de junio) y los cuatro de lo Mercan-
til. En ese mismo edificio también irán 
cuatro de Primera Instancia, pero su 
traslado se producirá en 2024, cuando 
se vayan todos los juzgados de Prime-
ra Instancia, que ocuparán el Edificio 
B, el segundo en ponerse en marcha. Se-
gún el consejero, las obras de acondi-
cionamiento del Edificio A, con un pre-
supuesto de 588.682,27 euros, comen-
zarán este mes de mayo y durarán dos 
o dos meses y medio.  

En la planta baja del Edificio A se si-
tuarán las salas de vistas, habrá una 
gran sala de espera donde los ciudada-
nos permanecerán hasta ser llamados 
a juicio, lo que evitará concentraciones 
de públicos en los pasillos. En esta zona 
no habrá despachos, solo salas peque-
ñas para testigos disponibles para su 
uso en caso necesario. 

Los espacios de trabajo de los fun-

cionarios y los despachos de los jueces 
y letrados de la Administración de Jus-
ticia se distribuirán en el resto de plan-
tas de forma que el acceso a éstos sea 
restringido. En cada planta habrá tres 
salas de reuniones de gran tamaño.  

Nieto les aseguró que contarán con 
grandes salas de espera para el públi-
co mientras que la zona de despachos 
de los jueces y letrados de la Adminis-
tración de Justicia  será de acceso res-
tringido. Estos despachos, en el Edifi-
cio A, serán individuales y de doce me-
tros cuadrados. Entre despacho y 
despacho, habrá otra sala de las mis-
mas condiciones para reuniones y uso 
compartido entre los jueces con des-
pachos colindantes. 

Además, los representantes de la Con-
sejería incidieron en que sus servicios 
técnicos están trabajando en una dis-
tribución exacta de cada uno de los juz-
gados, contando para ello con los datos 
del número de funcionarios del que dis-
ponen, de forma que el personal de cada 
órgano contará con módulos de mobi-
liario independientes y separados en-
tre sí procurando la mayor cercanía en-
tre los integrantes del mismo órgano 
judicial. Cada juzgado contará con una 
sala con estanterías para su uso como 
archivo al margen de que el resto de es-
tancias de los funcionarios también con-
tarán con armarios y estantes. 

Según detallaron a ABC participan-
tes en la reunión, se ha incrementado 
el tamaño de las salas de vistas. Aunque 
siempre se valorarán en función de las 
necesidades de cada jurisdicción. Ade-
más, este complejo ofrecerá más «con-
fort y espacios» que las actuales sedes, 
y se cumplen los estándares actuales. 

Las obras en Palmas 
Altas para la Ciudad 
de la Justicia 
comienzan este mes

∑ José Antonio Nieto se 
sentó ayer con los 
jueces para salvar sus 
«reticencias sin 
sentido» al traslado

Cada juez y secretario 
judicial contará en el 
primer edificio con un 
despacho personal, de doce 
metros cuadrados 

El consejero criticó que la 
junta de jueces filtrara sus 
quejas a los medios cuando 
han tenido tres reuniones 
con técnicos desde febreroD
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R. S.

El candidato del PP a la Alcal-
día, José Luis Sanz, afirmó ayer-
que “el centro histórico dejará
de ser un parque temático. Ten-
go preparado un ambicioso plan
turístico que descentralizará la
oferta, incrementará las in-
fraestructuras y compatibiliza-
rá la convivencia entre vecinos
y visitantes”.

“Quiero que Sevilla sea la me-
jor ciudad del mundo para vivir,
para trabajar y visitar, que haya
equilibrio entre el sevillano y el
turista, así como que la oferta
turística esté descentralizada.
Hay que evolucionar hacia un
modelo turístico basado en la
descentralización y la sosteni-
bilidad, tratando de promover
otros segmentos, a través de ex-
periencias complementarias a
las ya existentes, atrayendo a
otros públicos, ya que el turis-
mo no se puede concentrar
siempre en las mismas zonas”,
destacó Sanz.

En este sentido, resaltó que
“no voy a consentir que la ma-

yoría de las viviendas que haya
en el centro sean para viajeros,
lo que se traduce en despobla-
ción de nuestro casco histórico,
por ello trabajaré para que se li-
miten estos alojamientos para
evitar la desertización de la ciu-
dad”. Añadió que hará “habita-
ble el casco histórico para los
sevillanos y llevaré a cabo me-
didas, como la regulación de los
alojamientos turísticos y la
creación de una mesa de trabajo
para la convivencia turística en
la que esté la Policía Local y to-
dos los colectivos implicados”.

José Luis Sanz detalló que “va
a hacer más habitable nuestro
casco histórico y devolveré a los

sevillanos el centro dotándolo
de más transporte público y
aparcamientos, bajando el IBI a
los residentes, más equipa-
mientos, ayudas al comercio y
llevaré a cabo un plan turístico
eficaz para fidelizar un turismo
de calidad, un plan en el que
puedan convivir vecinos y turis-
tas. Sevilla no puede perder su
identidad”.

Por otro lado, el candidato
popular a la Alcaldía de Sevilla
indicó que el Ayuntamiento no
cuenta con un plan de control y
seguimiento de las Zonas Acús-
ticamente Saturadas (ZAS) y no
realiza las labores de inspec-
ción. Por ello, pondré en mar-
cha un plan sobre las ZAS, que
contará con un programa de in-
tervención, control, comproba-
ción y supervisión, así como un
grupo de seguimiento en el que
participarán todos los colecti-
vos afectados.

José Luis Sanz: “El centro histórico de
Sevilla dejará de ser un parque temático”
Elpopular incrementará

las infraestructuras

ycompatibilizará

laconvivencia

M. G.

José Luis Sanz.
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S. L. SEVILLA  

El candidato de Ciudadanos a la alcal-
día de Sevilla, Miguel Ángel Aumes-
quet, pidió ayer jueves a la Junta de 
Andalucía que se «paralice de forma 
temporal» la concesión de nuevas li-
cencias de pisos turísticos en el Cas-
co Antiguo y Triana «hasta que esté 
finalizado y en funcionamiento el de-
creto en el que trabaja la Consejería 
de Turismo para regular y organizar 
este fenómeno». Advirtió  que la si-

tuación que se está viviendo desde 
hace meses en las calles más céntri-
cas de la ciudad «es totalmente insos-
tenible» y «está desembocando en gra-
ves problemas de convivencia que afec-
tan a los vecinos y que en nada 
benefician ni a la imagen de Sevilla ni 
a su proyección turística». 

Por tanto, «urge tomar medidas 
para impedir que esta problemática 
siga creciendo y que llegue a alcanzar 
un punto que sea irreversible», seña-

ló Aumesquet, quien insistió en que 
la «presión turística» que sufren zo-
nas como el entorno de la Alfalfa y la 
plaza del Salvador, el barrio de Santa 
Cruz o Triana está provocando un «de-
terioro de la ciudad y de la conviven-
cia vecinal, motivando, en muchos ca-
sos, a que los vecinos que hasta aho-
ra residían en estas calles se vean 
obligados a tener que abandonar su 
vivienda y marcharse a barrios más 
alejados del centro». 

A todo ello se suma que el gobier-
no municipal «acumula ya demasia-
dos años sin controlar los niveles de 
ruido en las zonas acústicamente sa-
turadas», que «curiosamente coinci-
den con las que sufren una mayor pre-
sencia de los apartamentos».

Aumesquet solicita paralizar un 
tiempo las licencias turísticas

CIUDADANOS
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CS exige a
la Junta que
paralice las
licencias de
pisos turísticos

R. S.

El candidato de Ciudadanos
(CS) a la Alcaldía de Sevilla,
Miguel Ángel Aumesquet, exi-
gió ayer a la Junta de Andalu-
cía que “paralice de forma
temporal la concesión de nue-
vas licencias de pisos turísticos
en el Casco Antiguo y Triana
hasta que esté finalizado y en
funcionamiento el decreto en
el que trabaja la Consejería de
Turismo para regular y organi-
zar este fenómeno”. Así, advir-
tió de que “la situación que se
está viviendo desde hace me-
ses en las calles más céntricas
de la ciudad es totalmente in-
sostenible” y “está desembo-
cando en graves problemas de
convivencia que afectan a los
vecinos y que en nada benefi-
cian ni a la imagen de Sevilla
ni a su proyección turística”.
Por tanto, “urge tomar medi-
das para impedir que esta pro-
blemática siga creciendo y que
llegue a alcanzar un punto que
sea irreversible”, señaló.

Aumesquet insistió en que
“la presión turística que su-
fren zonas como el entorno de
la Alfalfa y la Plaza del Salva-
dor, el barrio de Santa Cruz o
el casco antiguo de Triana está
provocando un deterioro de la
ciudad y de la convivencia ve-
cinal”, obligando, en muchos
casos, a que “los vecinos que
hasta ahora residían en estas
calles se vean obligados a te-
ner que abandonar su vivien-
da y marcharse a barrios más
alejados del centro”.
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MANUEL CONTRERAS 

SEVILLA 

Tras su arrollador éxito en las eleccio-

nes autonómicas de junio de 2022, el 

‘juanmismo’ –dícese del estilo de go-

bierno basado en la moderación y las 

buenas maneras que Moreno Bonilla 

ejerce en Andalucía– se enfrenta al 

reto de ampliar su círculo de poder 

conquistando ayuntamientos y dipu-
taciones, donde el PSOE mantiene una 

cómoda hegemonía. Cuando se cele-

braron los últimos comicios munici-

pales, en mayo de 2019, Juanma More-

no llevaba tres meses en la Presiden-

cia de la Junta de Andalucía –donde 

llegó gracias a Ciudadanos y Vox– y su 

tirón político apenas se intuía. En aque-

llas elecciones el PSOE obtuvo 400.000 

votos más que el PP y se hizo con cin-

co de los ocho ayuntamientos capita-

linos y seis de las ocho diputaciones 

provinciales. 

Ahora la situación es muy diferen-

te. Moreno se ha convertido en un fe-

nómeno político en Andalucía, algo 

así como el ‘alter ego’ sureño y centra-

do de Díaz Ayuso. La mayoría absolu-

ta que logró hace casi un año –y que 

aún no se ha erosionado, según coin-

ciden todas las encuestas– le permite 

afrontar objetivos ambiciosos. Aun-

que nadie quiere concretar pública-

mente el listón por el miedo a que lue-

go el salto en las urnas parezca corto, 

los dirigentes populares admiten en 

privado que se puede aspirar a lograr 

las alcaldías de las ocho capitales de 

provincia y cuatro diputaciones: Má-

laga, Almería –ambas gobernadas ya 

por el PP, y cuya continuidad se da por 

segura–, Córdoba y Granada. Para ello, 

los populares concentrarán sus esfuer-

zos en las ciudades medias, donde se 

considera que su partido tiene mayor 

potencial de crecimiento. En la Anda-

lucía profunda la izquierda sigue sien-

do imbatible. 

El PSOE, por su parte, pone todas 
sus fichas en la casilla de los candida-

tos locales, con la intención de amor-

tizar electoralmente la gestión muni-

cipal. El liderazgo de Juan Espadas está 

lejos aún de ser carismático y hay con-

senso generalizado en no apelar a la 

figura de Pedro Sánchez más allá de 

lo imprescindible. Y para que nada fal-

te, Susana Díaz está recorriendo la co-

munidad ‘por libre’, al margen de la di-

rección del partido, para apoyar a de-

terminados candidatos. «Me llaman y 

yo acudo para ayudarles», defiende 

con sospechosa ingenuidad. 

Sevilla, determinante 
De todos los duelos que se dirimirán 

el 28M el más determinante será, sin 

duda, el de Sevilla. La capital hispa-

lense será un trofeo que exhibirá el 

partido que triunfe, independiente-

mente del resultado global de los co-

micios en Andalucía. Para el PP, arre-

batar Sevilla al PSOE tendría un gran 

valor simbólico y supondría hundir 

uno de los más preciados navíos de la 

flota de Sánchez de cara a las próxi-

mas generales. Las encuestas apun-

tan a un empate virtual tanto entre  los 

candidatos del PSOE y el PP –Antonio 

Muñoz y José Luis Sanz, respectiva-

mente– como entre los bloques de iz-

quierda y derecha. 

El candidato del PP en Sevilla, José Luis Sanz, y el del PSOE y actual alcalde, Antonio Muñoz  // J. M. SERRANO

La moderación de Moreno se 
examina en los ayuntamientos

∑ El PP aspira a ganar 
por primera vez las 
elecciones municipales 
con Sevilla como 
batalla emblemática

28M: ELECCIONES AUTONÓMICAS Y MUNICIPALES

En número de concejales

Capitales andaluzas tras las 

elecciones municipales de 

mayo de 2019

Almería

PSOE-A

Mayoría absoluta, 14

Vox

13 22 9 1

CSPP

Podemos

Cádiz

PSOE-A

Mayoría absoluta, 14

Adelante

3 56 13

CSPP

Vox

Córdoba

PSOE-A

Mayoría absoluta, 15

IU Andalucía

Podemos

9 52 2 38

CSPP

Vox

Granada

PSOE-A

Mayoría absoluta, 14

Unidas Podemos

7 43 310

CSPP

Vox

Huelva

PSOE-A

Mayoría absoluta, 14

Adelante

MRH

4 32 214

CSPP

Vox

Jaén

PSOE-A

Mayoría absoluta, 14

Adelante

8 42 211

CSPP

Málaga

PSOE-A

Mayoría absoluta, 16

Adelante

14 2 312

CSPP

Vox

2

Sevilla

PSOE-A

Mayoría absoluta, 16

Adelante

8 4 413

CSPP

El PP, a por todas 

Los populares confían en que la 
buena valoración de la gestión de 
la Junta avale sus candidaturas 
municipales. Moreno incluso ha 
enviado a su consejera de Fomento 
a Granada para intentar gobernar 
en esta ciudad. El PP aspira a ganar 
en todas las capitales, aunque en 
algunas será difícil gobernar.  

El PSOE, ‘virgencita... 

...que me quede como estoy’. Los 
socialistas lograron un buen 
resultado en las elecciones de 2019 
y firmarían mantener sus actuales 
baluartes, sobre todo sus seis 
diputaciones –claves en la estruc-
tura de poder andaluza– y el 
Ayuntamiento de Sevilla.   

Vox busca la llave  

Vox sabe que sus concejales serán 
determinantes en varios ayunta-
mientos y quiere sacar tajada, 
aunque los problemas que han 
tenido en varias provincias pueden 
pasarles factura en las urnas. El 
levante almeriense se mantiene 
como la zona de mayor poderío 
electoral en el ámbito municipal. 

La izquierda, dividida 

Aunque Sumar no ha llegado a 
tiempo de los comicios, la división 
entre Adelante Andalucía, Unidas 
Podemos y los anticapitalistas 
liderados por Teresa Rodríguez y 
‘Kichi’ González –que no se presenta 
a la reelección como alcalde de 
Cádiz– puede perjudicarles.

LAS CLAVES DE LA BATALLA
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-

villa, José Luis Sanz, tuvo ayer una 

agenda apretada de campaña en la que 

se citó con el presidente de la Junta de 

Andalucía, Juanma Moreno, en Pino 

Montano y también convocó a los me-

dios en el barrio de Santa Cruz para 
presentar las líneas maestras de su 

plan de turismo.  

Fue en la calle Mateos Gago, preci-

samente en la zona más saturada de 

pisos turísticos, donde Sanz planteó 

medidas como un nuevo decreto que 

ya negocia con el Gobierno andaluz 

para que no se conceda ni una sola li-

cencia más ni de apartamentos ni de 

viviendas para turistas en el Centro y 

también para evitar la despoblación, 

como por ejemplo la bonificación del 

IBI a los residentes.   

El objetivo es establecer una convi-

vencia entre la industria principal de 

la ciudad y los residentes para paliar 

los problemas que se han originado 

por la saturación de apartamentos tu-

rísticos. José Luis Sanz señaló que hay 

que cuidar el turismo pero sin resig-

narse a que sea la única industria de la 

ciudad. El candidato popular cargó con-

tra el alcalde, Antonio Muñoz, apor-

tando un dato: desde 2016, cuando era 

delegado de Turismo, la Gerencia de 

Urbanismo ha dado 8.000 licencias de 

viviendas turísticas, 7.600 en el Centro 

y el resto en Triana, además de 167 para 

apartamentos. En total, según Sanz, 

«más de 45.000 plazas» hasta ahora, 

lo que ha afectado y generado proble-

mas de convivencia con los vecinos. 

Para encontrar ese equilibrio, el PP  

propone cinco medidas. La primera es 

elaborar un «ambicioso» plan turísti-

co para descentralizar el triángulo de 

Catedral, Alcázar y Archivo de Indias, 

potenciando rutas como la judía, la de 

la Macarena, la de los conventos, ca-

sas palacio... Por otro lado, para fre-

nar la despoblación y evitar que el Cen-

tro acabe convirtiéndose «en un par-

que temático», ofrecerá medidas para 

ayudar al comercio tradicional. Crea-

rá, asimismo, una mesa de trabajo para 

la convivencia turística con todos los 

sectores implicados, además de la Po-

licía Local y las asociaciones de veci-

nos. Para hacer «más habitable» el cas-

co histórico, propone incrementar los 

transportes públicos eléctricos, hacer 

aparcamientos, bonificar el IBI a los 

residentes o aumentar equipamien-

tos. Por último, pretende actualizar 

las zonas acústicamente saturadas, 

que no se revisan desde hace 15 años, 

para definir unas nuevas y elaborar 

programas de intervención y control. 

Como ejemplo de «mala gestión» 

del gobierno municipal en este aspec-

to, José Luis Sanz ha denunciado me-

diante una fotografía la colocación de 

hamacas junto al Costurero de la Rei-

na (Oficina de Turismo) «que no apor-

tan nada» y que «no son nuestro mo-

delo». Otro ejemplo negativo del que 

ha hablado el candidato popular es el 

cajero automático que se ha instala-
do en la calle Agua o las máquinas de 

vending en la Plaza del Pan: «Son evi-

dencias de que en esta ciudad no hay 

nadie que cuide los detalles ni la ima-

gen corporativa, el paisaje urbano.  

Por su parte, el delegado municipal 

de Hábitat Urbano y Cohesión Social, 

Juan Manuel Flores, calificó como «cam-

paña de mentiras» las declaraciones 

de José Luis Sanz, en relación con las 

viviendas turísticas y recordó que la 

Junta de Andalucía tiene recurrida la 

legislación urbanística que aprobó el 

Pleno del Ayuntamiento para limitar 

la expansión de los pisos turísticos.  

La Ronda Norte, soterrada 
Tras la rueda de prensa en Mateos 

Gago, el candidato acudió junto a Juan-

ma Moreno a Pino Montano, donde 

prometió el soterramiento de la Ron-

da Urbana Norte, un nuevo parque de 

bomberos, tres aparcamientos —San 

Diego, Pino Montano y Los Mares— y 

la mejora de la limpieza. Sanz explicó 

que tiene preparado un decálogo de 

medidas para el barrio, como la recu-

peración del auditorio del Higuerón, 

que se encuentra abandonado y van-

dalizado, «para que sea el referente 

cultural del distrito». También prome-

tió la reurbanización completa del bu-

levar de Pino Montano de la calle Agri-

cultores.

∑ El candidato del PP 
visita con Moreno Pino 
Montano y proyecta 
soterrar la Ronda 
Urbana Norte

 

 

 

 

 

 

 

Sanz denunció que el 
gobierno municipal ha 
dado licencia para 8.000 
viviendas turísticas desde 
2016, 7.600 en el Centro

José Luis Sanz y Juanma Moreno, ayer, en una visita al barrio de Pino Montano  // ABC

Sanz promete bonificar el IBI a 
residentes en zonas turísticas 

PP
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Juan M. Marqués Perales

El PP no dará nuevos pasos en el
trámite de la ley de regadíos de
Doñana hasta después de las
elecciones del 28 de mayo. No
habrá, por ejemplo, compare-
cencias de los expertos, muchos
de ellos científicos que se opo-
nen al proyecto, para opinar so-
bre el texto. El presidente de la
Junta, Juanma Moreno, repitió
ayer en el pleno del Parlamento
andaluz que sólo retirará la ley si
el Ministerio de Transición Eco-
lógica le da una alternativa, y a
la vez indicó que esperará a las
municipales.

Los populares creen que las
elecciones en la provincia de
Huelva respaldarán en cierto mo-
do un relato que, hasta el mo-
mento, no comparten ni otros
partidos ni otras administracio-
nes. La ministra, Teresa Ribera,
ya afirmó que no hay una alter-
nativa de agua para esas 800 hec-
táreas del Condado de Huelva y

el PSOE no presentará mociones
a la proposición de ley. La res-
puesta unísona socialista, al me-
nos de momento, es que no habrá
negociación. El PP ralentiza el
trámite hasta las elecciones, lo
que le permite no tener que escu-
char a los expertos y esperanzar-
se con un respaldo electoral.

“Le animo que vaya a Huelva a
decir lo que está diciendo sobre
el ridículo que hemos hecho, us-
tedes han abandonado la agricul-
tura y han abandonado a Huelva,
serán los onubenses quienes lo
juzguen”. La respuesta que Juan-
ma Moreno dio a la portavoz de
Por Andalucía, Inmaculada Nie-
to, en la sesión de control refleja
bien las esperanzas que el PP tie-
ne puestas en las elecciones mu-
nicipales en la provincia de Huel-
va. Conscientes de que la ley de
regadíos de Doñana está perjudi-
cando la imagen de moderación
de Juanma Moreno, los popula-
res consideran que un buen re-
sultado electoral en los munici-
pios de la comarca del Condado
aliviará la presión sobre el Go-
bierno andaluz.

Pero, en este asunto, el PP sien-
te detrás el aliento de Vox. Su
portavoz, Manuel Gavira, se lo ha

advertido: cualquier modifica-
ción será un ataque a los agricul-
tores onubenses y a los andalu-
ces. La lucha de ambos partidos
por el mismo nicho electoral, el
del campo onubense y almerien-
se, no puede ser más obvia. Toni
Martín, portavoz popular, el
hombre que pronuncia los parla-
mentos más duros, declaró que
“Pedro Sánchez es el enemigo de
los agricultores andaluces”.

Aunque la mayor parte de las
preguntas de la oposición al pre-
sidente ayer versaban sobre la
sanidad, el asunto de Doñana se
volvió a deslizar en el debate.
Tanto que un tema se tragó al
otro. Inmaculada Nieto volvió a
pedirle a Juanma Moreno que
retire la ley de regadíos, para de-
jar “de hacer el ridículo”. Sin
embargo, Vox, el otro de los pro-
ponentes de la ley junto al PP,
dejó claro que meterá toda la
presión posible al Gobierno en
el sentido contrario. Lo explicó
su portavoz, Manuel Gavira:
“No nos preocupa el PSOE, lo
que nos preocupa es la postura
de su formación”, dijo en refe-
rencia al PP andaluz.

El líder de Vox le lanzó toda
una advertencia a Juanma More-

no sobre posibles negociaciones
sobre la ley de riegos. “Si ustedes
se desdice, no sólo se lo tendrán
que explicar a Vox, sino a los agri-
cultores de Huelva y a los agricul-
tores de toda Andalucía, que es-
tán muy pendientes de ello”, in-
dicó Manuel Gavira. Es evidente
que Vox trata de competir con el
PP en todas las zonas agrarias de
Andalucía y, prueba de ello, es
que Gavira considera que quie-
nes se oponen a los nuevos riegos
“van en contra de todo el sector
primario andaluz y español”.

Vox se lo dejó claro a Moreno:
que no haga caso “a los burócra-
tas europeos verdes” ni a la Co-
misión Europea ni a los partidos
de izquierdas. Tanto PP como
Vox han elevado la polémica de
Doñana a un problema del Go-
bierno central con los agriculto-
res y los regantes, porque ambos

buscan el apoyo de un sector que
comienza a estar muy crispado a
causa de la sequía.

Pero el presidente de la Junta,
sin rectificar su posición sobre la
ley, sí avanzó que está buscando
“una solución”. No hay que des-
cartar, por tanto, que el PP termi-
ne por deslizar otra fórmula que,
no obstante, no descontente a los
agricultores con los que se ha
comprometido.

LA DIPUTACIÓN DE HUELVA

Este mes hay elecciones, y se no-
ta en todas las bancadas. Moreno
recurrió a la metapolítica al re-
prochar a Gavira que su pregun-
ta tenía “cierto tufillo electoral”.
Y es cierto, aunque no es el asun-
to central, el resultado electoral
de Huelva también está detrás de
la polémica por los nuevos riegos
de Doñana. El PP no gobierna
ahora en ninguno de los munici-
pios que se beneficiarían de los
nuevos riegos: Almonte, Bona-
res, Rociana, Moguer y Lucena
del Puerto, pero considera que su
apuesta por los riegos lanzará al
partido en la comarca e, incluso,
en la Diputación provincial.

La estructura demográfica de
la provincia de Huelva, con una

gran concentración entorno a su
capital, hace muy complicado
que el PP logre presidir la Diputa-
ción, aunque suba en los munici-
pios afectados. El partido judicial
de Moguer aporta tres diputados
de los 27 que hay, y el de La Pal-
ma, cuatro. Además, la población
con más habitante de los cinco
municipios es Almonte, donde
sus regantes están en contra de
que se concedan nuevos permi-
sos, ante el temor de que falte
agua para todos. Para que se pro-
dujese una alternancia en la Di-
putación, debería producirse un
vuelco importante en la capital
onubense y los municipios de al-
rededor, donde se eligen 12 dipu-
tados provinciales. El PSOE tiene
ahora 16 de los 27 sillones.

El portavoz del PSOE, Juan Es-
padas, le afeó a Juanma Moreno
que censure “el tufillo electoral”
a Vox, ya que el socialista entien-
de que lo que mueve al presiden-
te en este asunto es puro electo-
ralismo. Espadas sostuvo que el
Gobierno andaluz ha creado un
“problema institucional muy gra-
ve” con la Comisión Europea, a
cuentas de la acusación de par-
cialidad que se hizo desde distin-
tos ámbitos del PP.

Moreno ralentiza la ley de regadíos de
Doñana hasta después de las elecciones

JOAQUÍN CORCHERO / EP

Juanma Moreno muestra una fotocopia de una información publicada en ‘Diario de Sevilla’ al responder una pregunta sobre sanidad.

Para el PP, un buen
resultado electoral
en Huelva aliviará la
presión sobre la Junta

●El presidente sostiene que sólo retirará la proposición si el Ministerio de Transición
Ecológica le da una alternativa ●Vox presiona al Partido Popular para que no démarcha atrás

El PP no gobierna ahora
en ningúnmunicipio
que se beneficiaría
de los nuevos riegos
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La huelga en
Justicia obliga
a aplazar hasta
2024 otro juicio
de los ERE

L. Lastra SEVILLA

La huelga de los funcionarios
de Justicia hizo que la Sec-
ción Tercera de la Audiencia
de Sevilla suspendiera ayer el
noveno juicio de la macrocau-
sa de los ERE. El caso, que ya
tendrá que esperar a enero de
2024 para ser juzgado, se cen-
tra en los 50.000 euros que la
Consejería de Empleo conce-
dió a la empresa jerezana
Gestión Hostelera Comar en
2009. Los acusados son dos
responsables de la sociedad y
el secretario del sindicato
CCOO en Jerez de la Frontera
en 2008. Anticorrupción soli-
cita cuatro años y medio de
cárcel para cada uno.

En esta pieza separada
también fueron procesados

el consejero Antonio Fernán-
dez, el viceconsejero Agustín
Barberá y el director general
de Trabajo Juan Márquez,
pero más tarde fueron ex-
cluidos porque ya habían si-
do enjuiciados y condenados
en la pieza política.

Según recoge la Fiscalía en
su escrito, el dinero proceden-
te de la agencia Idea quedó in-
gresado en la cuenta corrien-
te de Comar el 8 de enero de
2009, pero no hubo “ningún
análisis económico” de la Jun-
ta que determinase “si estas
ayudas eran procedentes”.
Además, en su tramitación “se
prescindió total y absoluta-
mente del procedimiento le-
galmente establecido” y más
tarde no hubo fiscalización al-
guna de qué se hizo en reali-
dad con el dinero.

El caso se centra

en los 50.000 euros

que recibió Gestión

Hostelera Comar
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

«H
ay un colapso brutal 

en todas las jurisdic-

ciones. Estamos peor 

que nunca». Es el os-

curo diagnóstico que hace uno de los 

abogados con clientes en las princi-

pales causas que han inundado la ac-

tualidad judicial y mediática de An-

dalucía en los últimos diez años. Su 

opinión sobre el estado de la Justicia 

es compartido por magistrados, fis-

cales, letrados y ciudadanos. Los ma-

les están identificados: faltan jueces 

y los que hay están desbordados. Tam-

bién escasean los órganos judiciales, 

las salas de vistas y funcionarios de 

auxilio, tramitación y gestión, entre 

los que cunde la desmotivación. Co-

mienza así un círculo vicioso: proce-

sos que se eternizan, ciudadanos an-

gustiados por la lentitud, vidas en 

suspenso por una investigación y 

asuntos pendientes que permanecen 

durante años enterrados bajo mon-

tañas de burocracia.  

Solo en el año 2022 se suspendieron 

96.928 vistas y juicios en Andalucía, un 

30% de los que estaban señalados, sien-

do la jurisdicción social la más afecta-

da, con 34.194 procesos en total, según 

la Memoria del Tribunal Superior de 
Justicia de Andalucía (TSJA) en el pasa-

do ejercicio. Esa cifra se verá superada 

este año, debido a la huelga de los letra-

dos de la Administración de Justicia, 

que ha provocado la suspensión de más 

de 30.000 actuaciones procesales en el 

ámbito territorial del TSJA, lo que com-

prende desde vistas o declaraciones pro-

gramadas, hasta procedimientos pen-

dientes de reparto, firma o notificación. 

La Sección Tercera de la Audiencia de 

Sevilla ha tenido que posponer hasta 

enero de 2024 un juicio de la macrocau-

sa de los ERE que iba a comenzar ayer 

contra la entidad Gestión Hostelera Co-

mar, debido al paro de los funcionarios. 

El aluvión de anulaciones trae de 

cabeza a los jueces, fiscales y aboga-

dos, que tienen que encajar nuevas ci-

tas con calzador en sus agendas para 

asistir a procesos en órganos judicia-

les diferentes. Todo ello se traduce en 

pérdidas económicas para las partes 

implicadas. «Si se retrasan los hitos 

procesales (audiencias previas, sen-

tencias…) los letrados no cobran y hay 

pequeños despachos que están sufrien-

do muchísimo esta demora, aparte del 

ajusticiable», lamenta otro abogado. 

Crece la litigiosidad 
El mal funcionamiento de la Justicia 

es un martirio para cualquiera: desde 

los investigados en las macrocausas 

de corrupción que colapsan los juzga-

dos y, particularmente, la Audiencia 

de Sevilla, hasta los trabajadores y las 

empresas que pleitean por un despi-

do improcedente, los matrimonios ro-

tos que esperan a formalizar su divor-

cio, o las personas que acuden al Re-

gistro Civil porque necesitan papeles 

para casarse, un certificado de defun-

ción o una fe de vida.  

A pesar de los retrasos, los andalu-

ces cada vez pleitean más, siguiendo 

la popular maldición gitana –«pleitos 

tengas y los ganes»–. Sólo los canarios 

los superan en su afición a acudir a los 

juzgados para resolver sus conflictos. 

Así, Andalucía presenta una tasa de li-

tigiosidad superior en un 6% a la me-

dia estatal: si en el conjunto del Esta-

do hubo 140,8 asuntos por cada 1.000 

habitantes durante 2022, en el ámbi-

to del TSJA dicha tasa es de 149,6 asun-
tos, la segunda más alta de España. 

A la tormenta perfecta se han uni-

do una pandemia que obligó a parar 

durante el estado de alarma en el año 

2020 y la pasada huelga de los letra-

dos de la Administración de Justicia 

(antiguos secretarios judiciales), que 

ha tenido un efecto cascada en otros 

cuerpos. Los jueces y fiscales, con suel-

dos congelados desde 2009, han con-

vocado otra huelga para el próximo 16 

de mayo, y casi 9.000 funcionarios de 

Justicia en Andalucía han programa-

do paros desde el pasado 19 de abril.  

El Poder Judicial ha dicho basta a 

través de su voz más autorizada. El 

presidente del TSJA, Lorenzo del Río, 

ha cargado contra los políticos –sin 

especificar siglas– por el desinterés en 

arreglar los males de la Justicia. Hay 

una «evidente falta de voluntad polí-

tica» para la modernización de esta 

administración, lamentó ayer en una 

entrevista concedida a Canal Sur Ra-

dio, en la que apeló al conjunto de par-

tidos para abordar reformas que «no 

pueden eternizarse constantemente». 

No es el único que lo piensa. «A los po-

líticos no les interesa arreglar esto», 

clama otro abogado sevillano. 

El sistema «ha colapsado»  
La Justicia «ya ha colapsado» en An-

dalucía por la falta de recursos, sos-

tiene Lorenzo del Río. «No es razona-

ble» que los procedimientos penales 
se resuelvan «al montón de años» des-

pués de acontecer los hechos o que un 

juicio rápido se celebre «más de un 

año» después cuando debería ser ce-

lebrado «en 15 días». Por ejemplo, el 

juicio por las supuestas irregularida-

des detectadas en la adjudicación de 

la explotación de la mina de Aznal-

cóllar por parte del gobierno socialis-

ta de la Junta de Andalucía se ha fija-

do para el mes de marzo de 2025. Son 

diez años después de la apertura de 

esta investigación.  

«Eso no es una justicia, porque los 

tiempos no son razonables y el ciuda-

dano se siente insatisfecho con el vuel-

va usted mañana. Es una situación 

frustrante y muy dolorosa», advirtió 

el presidente del TSJA. 

La Justicia estalla: jueces 
quemados, 96.000 vistas 
suspendidas y huelgas
∑ El presidente del TSJA denuncia una 

«falta de voluntad política» para 
arreglar los problemas del sistema 

∑ «Hay un colapso brutal en todas las 
jurisdicciones. Estamos peor que 
nunca», claman los abogados

«Un funcionamiento torpe y 
lento de la Justicia hace que un 
abogado que sea hábil utilice 
los fallos del sistema en favor 
de sus clientes», admite un 
letrado sevillano. Los hechos 
le dan la razón. Un error en los 
plazos de instrucción dio al 
traste con el caso Isofotón, que 
se estaba investigando desde 
2015, y que contaba con 40 
imputados, 37 de ellos ex altos 
cargos y exdirectivos de la 
Junta de Andalucía. Otro 
defecto de forma ha enterrado 
distintas piezas de los ERE y 
puede provocar el archivo del 
caso que hizo dimitir a la 
anterior directora de la 
Guardia Civil, María Gámez. 

La lentitud provoca 
fallos y archivos de 
causas judiciales
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Juicios rápidos 
«No es normal que para 

celebrar un juicio rápido 
se tarde más de un año, 

cuando debería tener 
lugar en quince días» 

Perjuicio social 

«Eso no es Justicia, 
porque los tiempos no 

son razonables y el 
ciudadano se siente 

insatisfecho con el 
‘vuelva usted mañana’»

El presidente del Tribunal 

Superior de Justicia de 

Andalucía (TSJA), Lorenzo 

del Río  // EFE
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S. A. 

SEVILLA 

La jornada de la huelga convocada ayer 
por CSIF, STAJ, CC.OO. y UGT entre los 
funcionarios de la Administración de 
Justicia, en demanda de una subida 
salarial de hasta 430 euros mensuales 
por persona, cosechó un seguimiento 
del 45,3 por ciento en el conjunto de 
Andalucía. Según fuentes de la Con-
sejería de Justicia, Administración Lo-
cal y Función Pública, en Almería el 
seguimiento ha sido del 54,65 por cien-
to, en Cádiz del 61,37%, en Córdoba del 
40,91%, en Granada del 55,07%, en Huel-
va del 46,92%, en Jaén del 38,45%, en 
Málaga del 46,18% y en Sevilla del 
28,90%. El sindicato CSIF, por su par-
te, calculó que la primera jornada de 
la huelga ha sido seguida por el 90 por 
ciento del personal en el conjunto de 
Andalucía, donde sólo se habría cele-
brado uno de cada diez juicios. 

El calendario de huelga sigue los 
días 9, 10, 11, 16, 17 y 18 de mayo y los 
sindicatos reclaman un alza salarial 
de entre 350 y 430 euros al mes por 
persona aproximadamente, lo que su-
pone un coste global de unos 200 mi-
llones de euros al mes para las arcas 

públicas, mientras la subida que les 
ofrece el Ministerio de Justicia ronda-
ría los 44 millones, es decir que supo-
ne algo menos del 25 por ciento de lo 
demandado. 

Según los sindicatos convocantes 
del paro, los gestores procesales, tra-
mitadores procesales, auxilio judicial 
o médicos forenses «constituyen el 
93% de todo el personal que hace po-
sible que la justicia funcione», acusan-
do al departamento ministerial que 
dirige Pilar Llop de «ningunear» a es-
tos profesionales y de tratarlos como 
«funcionarios de segunda». 

Esta huelga se suma a la protago-
nizada entre el 24 de enero y finales 
de marzo por los Letrados de la Admi-
nistración de Justicia (LAJ), los secre-
tarios judiciales, que lograron un in-
cremento de hasta 450 euros al mes 
por persona, tras un prolongado paro 
traducido en un fuerte impacto para 
el servicio de justicia a cuenta de la 
suspensión de juicios, comparecen-
cias y actos. 

El consejero de Justicia, Adminis-
tración Local y Función Pública, José 
Antonio Nieto, mostró ayer su preo-
cupación por la elevada conflictividad 
en el ámbito judicial, pero recordó que 
las competencias de estos asuntos son 
del Ministerio de Justicia. Nieto se re-
unió con autoridades judiciales de Se-
villa para analizar el traslado a la fu-
tura Ciudad de la Justicia en el com-
plejo de Palmas Altas. El encuentro 
coincide con que el personal de la Ad-
ministración de Justicia reanuda las 
movilizaciones con una convocatoria 
de huelga general de 24 horas en toda 
España para reclamar la negociación 
de la Ley de Eficiencia Organizativa y 
una subida salarial «digna» acorde a 
las funciones que realizan.

Sólo se celebra uno de 
cada diez juicios por el 
paro de los funcionarios

∑ El seguimiento de la 
huelga en Justicia ha 
sido del 45,3 por 
ciento, según la Junta

Los convocantes 
mantienen los paros hasta 
el 18 de mayo en demanda 
de una subida de sueldos

Protesta de funcionarios de Justicia en Sevilla  // MANUEL GÓMEZ
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M. MOGUER 

SEVILLA 

El presidente de la Junta, Juanma Mo-
reno, estaría dispuesto a retirar la nor-
ma sobre la regulación de los regadíos 
en el entorno de Doñana solo si existie-
se una alternativa sobre la mesa que so-
lucionase la situación de los agriculto-
res de la zona. Pero como no es el caso 
porque ni el Gobierno central, ni el PSOE 
ni el resto de la oposición están dispues-
tos a presentar un texto propio, la nor-
ma se mantiene viva. 

El asunto de Doñana, que centra el 
debate político en Andalucía hace se-
manas, sigue en el foco. Ayer, durante 
la sesión de control al Gobierno anda-
luz fue también uno de los temas más 
nombrados a un lado y otro del Parla-
mento. Así, fue parte de las interpela-
ciones del PSOE, Vox y Por Andalucía. 
Y, por supuesto, asunto central en las 
respuestas del presidente de la Junta.  

La novedad, más allá de las interpe-
laciones de los distintos grupos al Go-
bierno andaluz, estuvo en que el Eje-
cutivo de Juanma Moreno reconoce que 
la negociación de la norma se aplaza 
hasta que pasen las elecciones del 28 
de mayo. Tampoco habrá tramitación 
puesto que no se puede avanzar en la 
tramitación al menos hasta dentro de 
tres semanas, añaden fuentes del Eje-
cutivo andaluz.  

A nadie se le escapa que el asunto de 
Doñana, especialmente sensible en Huel-
va, se ha convertido también en una 
cuestión candente en el resto de Anda-
lucía y un argumento tanto de la Junta 
como de la oposición. Y un posible ca-
talizador de votos en el mundo rural del 
entorno del parque.  

Según fuentes del Gobierno andaluz, 
el tema quedará paralizado en su nego-
ciación hasta que se cierren las urnas 
de los comicios municipales. Nada has-
ta el 29 de mayo. Y eso que, aseguran, el 
asunto de los regadíos beneficia al PP 
en la zona. De hecho, las mismas fuen-

tes señalan que es el PSOE el que tiene 
un problema por su cambio de parecer 
sobre esta cuestión. 

Ese fue el principal argumento del 
presidente de la Junta, Juanma More-
no, para responder al líder del PSOE 
andaluz, Juan Espadas, sobre esta cues-
tión. El presidente de la Junta le re-
cordó a Espadas su posición 
hace un año sobre la reor-
denación de los regadíos. 
Entonces —como leyó 
Moreno en varios titula-
res del momento— el so-
cialista defendía la am-
pliación de tierras re-
gables en la Corona 
Norte de Doñana. 

¿Qué ha pasado, 
entonces? Pedro 
Sánchez, según Mo-
reno. El secretario ge-
neral del PSOE y presi-
dente del Gobierno es quien, 
indicó el presidente anda-
luz, mandó a Espadas cam-
biar de parecer. «Ha rendi-
do la plaza de Andalucía» 

a Sánchez, le afeó Moreno, quien seña-
ló que el líder del PSOE tiene una «gue-
rra» contra la comunidad. 

Para Espadas, el proyecto sobre Do-
ñana del Gobierno andaluz ha genera-
do un daño «irreparable» a la agricul-
tura onubense. El socialista, además, la-
mentó que Moreno «decidió que no tenía 
bastante con la confrontación con el Go-
bierno de España y decidió echarle un 
pulso a las instituciones europeas» en 

La Junta descarta 
negociar sobre 
Doñana hasta 
después del 28M
∑ Moreno recuerda a Espadas que hace 

un año estaba públicamente a favor de 
regularizar los regadíos de la zona 

∑ Vox exige al Gobierno andaluz que no 
se eche atrás en la tramitación de la 
norma y defiende a los agricultores
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referencia al debate que en Bruselas 
se produjo sobre la cuestión de los re-
gadíos en el entorno de Doñana. 

El presidente de la Junta, por su lado, 
acusó al grupo socialista de haberse 
metido «solito en un lío» en torno a 
Doñana. «¿A qué señor Espadas cre-
emos: al de hace seis meses, al de aho-
ra o al de dentro de seis meses?», pre-
guntó Moreno al dirigente socialista. 

La cuestión es que tanto PP como 
PSOE parecen apuntar, tras semanas 
de polémica sobre Doñana, en la mis-
ma dirección: no sentarse a hablar so-
bre la tramitación de la norma que pre-
tende regular los regadíos de la zona. 
El PP porque, aducen, no hay alterna-
tiva ni posibilidad de gestión en un pe-
riodo electoral; el PSOE porque ase-
guran ahora que no comparten la nor-
ma —sí lo hacían el año pasado— y 
como herramienta de desgaste al Eje-
cutivo de Moreno. 

No solo PP y PSOE debatieron ayer 
en el Parlamento sobre Doñana. Tam-

bién lo hizo Por Andalucía. Su líder,
Inma Nieto, pidió al Gobierno anda-
luz que retire la norma para evitar ha-
cer «el ridículo». Además, Nieto acu-
só a Juanma Moreno de «soberbia inau-
dita» y de engañar a los andaluces:
«Usted no es moderado, es educado»,
le ha dicho al presidente andaluz. 

«Soberbia es no reunirse con el re-
presentante legítimo del Gobierno de
Andalucía para plantear soluciones a
un problema que no hemos creado no-
sotros», le contestó Moreno a Nieto en
su primer turno de intervención. «Le
animo a que vaya a Huelva y le diga a
los agricultores que estamos hacien-
do el ridículo. Ustedes han abandona-
do a Huelva y a sus agricultores». 

También Vox entró en el asunto de
Doñana. No en vano, son ‘copatroci-
nadores’ de la ley sobre regadíos jun-
to con el PP. Y, ante el frenazo en la tra-
mitación y negociación de la norma,
la formación de Santiago Abascal pi-
dió a los populares que «no se echen
atrás». Así lo indicó el portavoz de la
formación, Manuel Gavira, quien aña-
dió que los agricultores de Huelva «no
son culpables de nada, sino víctimas»
y quieren sus tierras actuales y poder
trabajar y necesitan las infraestructu-
ras hídricas fundamentales para po-
der seguir dado prosperidad».

El presidente de la Junta, 

Juanma Moreno, enseña a 

Espadas lo que decía el 

socialista hace un año 

sobre Doñana  // EP

Espadas acusó a la Junta 
de generar un «daño 
irreparable» a la 
agricultura onubense con 
el proyecto de ley 
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NOELIA RUIZ / GONZALO D. VELARDE 

SEVILLA 

L
a coincidencia de la Semana San-

ta y de la Feria en el mes de abril 

han dejado en Sevilla su menor 

dato de desempleo desde no-

viembre de 2008 y también su mayor 
cifra de cotizantes en la Seguridad So-

cial. El paro en la provincia ha caído en 

5.081 personas en el último mes hasta 

situarse en 168.635 el número de deman-

dantes en las listas del SEPE. Pero es-

tas buenas cifras no son exclusivas de 

Sevilla, al empleo andaluz también le 

ha sentado bien la primavera.  

La comunidad ha batido por segun-

do mes consecutivo un nuevo récord 

absoluto de cotizantes y, al igual que en 

la provincia, su cifra de parados es la 

menor desde 2008. La llegada del calor 

y con ello la reactivación del turismo de 

sol y playa hacen sumar a la comuni-

dad más de 52.000 trabajadores en abril 

hasta alcanzar los 3.386.504 afiliados a 

la Seguridad Social. Este dato es histó-

rico, nunca antes Andalucía había teni-

do tantos afiliados. Si se compara la ci-

fra con abril del año pasado, son casi 

100.000 más los cotizantes actuales. Se 

trata del segundo mes consecutivo ba-

tiendo récord, después de que marzo de 

este años le arrebatara a mayo de 2022 

la mejor marca en términos absolutos 

de afiliados. 

 En todas las provincias, menos en 

Jaén, el número de cotizantes se ha ele-

vado en abril. La tierra del olivar ha per-

dido 524 trabajadores en el último mes, 

después de decir adiós a 302 afiliados 

en marzo y 15.192 en febrero. Por otro 

lado, el aumento de las contrataciones 

por la recogida de los frutos rojos, uni-

do a la reactivación del turismo de sol 
y playa, hacen repetir a Huelva como 

provincia que crea más empleo. La onu-

bense ha registrado casi 17.000 cotizan-

tes más, un 6,7% más. Otras dos provin-

cias costeras mejoran significativamen-

te sus datos. Málaga ha sumado 15.366 

afiliados en el último mes (un 2,28% más) 

y Cádiz los ha incrementado en 10.662 

(un 2,68% más). 

Este aumento de los afiliados se ha 

traducido en una bajada del paro, que 

se encuentra en su cifra más baja des-

de noviembre de 2008. En concreto, el 

desempleo ha caído en 20.551 personas 

en el último mes, hasta situarse en 

713.840 el número de parados. Si se com-

para con abril del año pasado, ahora hay 

casi 65.000 desempleados menos (un 

8,34%). Al igual que ocurre con las coti-

zaciones, el paro ha bajado más en las 

provincias costeras. En Huelva la caída 

del desempleo ha sido de casi el 5%, le 

siguen Cádiz y Málaga, ambas con des-

censos superiores al 3%. 

Además, Andalucía vuelve a ser, muy 

de lejos, la comunidad con más bajada 

del paro en términos absolutos en abril. 

A su caída de 20.551 parados le sigue Ca-

taluña (-9.506), Castilla- La Mancha 

(6.645 menos), Comunidad de Madrid 

(-6.215) y Comunidad Valenciana (-4.132). 

Sin embargo, si se compara el porcen-

taje de caída con respecto al mes ante-

rior, Andalucía no es la que dice adiós a 
más parados en términos relativos. Su 

bajada del paro registrado ha sido del -

2,80%, ligeramente superior a la media 

de -2,58, pero muy inferior a las cifras 

de Islas Baleares (-8,06%) o Melilla (-

4,83%), entre otras. 

Datos positivos en España 
Este primer impulso turístico de la 

mano de la Semana Santa ha dejado 

también un fuerte avance de las con-

trataciones en el resto del país. La mo-

vilidad entre regiones y el empujón en 

consumo que supusieron las festivida-

des de comienzos de año han provoca-

do un acelerón de creación de empleo 

en España en abril con 238.436 afilia-

dos más a la Seguridad Social, lo que 

supone el mayor aumento de cotizan-

tes para un cuarto mes del año en toda 

la serie, y una caída de 73.890 parados, 

una rebaja menor que la de hace un 

año cuando se descontaron 86.260 per-

sonas de las listas del SEPE. Con todo, 

la imagen del mercado justo antes de 

que comience la nueva oleada de con-

trataciones de cara a los meses de ve-

rano parece haber mejorado conside-

rablemente desde los primeros meses. 

A mes de abril, el número de afiliados 

medios se sitúa así en 20.614.989 

(10.888.405 hombres y 9.726.584 muje-

res), la cifra más alta en la serie, y que 

suponen 595.908 afiliados más que hace 

un año, lo que significa un crecimien-

to del 3% interanual. 

La Feria y la Semana Santa dejan en 
Sevilla el menor paro desde 2008 

∑ Andalucía bate nuevo récord de 
empleo por segundo mes consecutivo 
con 3,38 millones de afiliados 

Evolución del número de parados en Andalucía

Evolución del número de parados en sevilla

Parados en marzo por provincias

Variación de parados en Andalucía por sectores

Cifras en miles de personas paradas registradas

Cifras en miles de personas paradas registradas

-1.797

Agricultura

-1.206

Industria

-1.184

Construcción

-12.876

Servicios

-3.488

Sin empleo anterior

20232022

ene feb marabr may jun jul ago sep oct nov dic abr

20232022

ene feb marabr may jun jul ago sep oct nov dic abr

Almería

Cádiz

Córdoba

Granada

Huelva

Jaén

Málaga

Sevilla

Andalucía

54.007

135.254

62.746

77.457

37.330

45.001

133.410

168.635

713.840

-1,59

-3,25

-1,77

-2,29

-4,93

-2,03

-3,09

-2,92

-2,80

-7,93

-8,10

-8,45

-6,62

-9,89

-11,43

-8,56

-8,03

-8,34 

Var. mensual (%)Parados Var. anual (%)

Fuente: Ministerio de Trabajo ABC SEVILLA

177,2 172,8 178,1 177,8 173,7 168,6
191,4

183,3 179,3 182,3 180,7184,1186,9

749,3

727,1

748,1
749,7

734,3

713,8

778,7

758,4

764,8

762,5

772,5

779,2

760,5

El sector servicios ha prota-
gonizado la mayor caída del 
paro en Sevilla durante abril. 
De los 5.000 desempleados 
menos que hay en la provin-
cia, el sector servicios ha sido 
el responsable de borrar a 
3.000 personas de las listas 
del SEPE. El colectivo de 
parados que no tenían un 
empleo anterior se ha 
rebajado en mil personas y 
tanto en la agricultura como 
en la industria y la construc-
ción la bajada de desemplea-
dos ha sido de alrededor de 
330 personas. Un mes más, la 
brecha de género continúa 
marcando el paro en Sevilla: 
la provincia tiene 104.393 
paradas, frente a los 64.242 
hombres sin empleo.

¿En qué sectores 
baja el paro en la 
provincia?

Huelva repite como 
provincia en la que se crea 
más empleo gracias a los 
frutos rojos y la llegada del 
turismo de sol y playa
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Alberto Grimaldi SEVILLA

El impacto del terrible terremoto
de Turquía del pasado 6 de febre-
ro ha provocado que el beneficio
de Befesa caiga un 44% en el pri-
mer trimestre de 2023 respecto
al mismo periodo del año ante-
rior, todo ello pese a que los in-
gresos crecieron un 23% en com-
paración con lo facturado de ene-
ro a marzo de 2022, según infor-
mó la empresa que preside el se-
villano Javier Molina.

Las operaciones del negocio de
polvo de acería de Befesa en Tur-
quía, situadas en Iskenderun, en la
provincia de Hatay, se vieron afec-
tadas por el terremoto. Befesa la-
mentó profundamente, como ya
hizo al dar a conocer sus resulta-
dos anuales de 2022, el trágico su-
ceso y reiteró que ha prestado apo-
yo a sus más de 90 empleados de la
planta, que afortunadamente se
encuentran a salvo y no han sufri-
do daños directos. La planta sólo
registró daños menores y Befesa
reanudó en marzo la actividad.

La multinacional de origen es-
pañol y que ahora radica en Lu-
xemburgo detalló ayer que ha ob-
tenido un Ebitda ajustado de 50,1
millones de euros en el primer tri-
mestre de 2023, un resultado simi-
lar al logrado en el cuarto trimes-
tre de 2022 que fue de 50,7 millo-
nes de euros, en un entorno com-
plicado con precios desfavorables

del zinc y del coque. Respecto al
mismo periodo comparable de
2022, el primer trimestre, el Ebit-
da cae un 18%, precisó Befesa.

Javier Molina, presidente ejecu-
tivo de Befesa, prevé que en el
conjunto del año el beneficio de
explotación se sitúe “entre 200 y
230 millones de euros”. “Desde
Befesa seguimos ejecutando con
rigor nuestros proyectos de expan-
sión, centrados en las operaciones
de refino de zinc y reciclaje de pol-
vo de acería en Estados Unidos y
en China, que nos serán de gran
utilidad en los próximos años”.

El retroceso de los beneficios ne-
tos y de explotación se ha produci-
do aun cuando los ingresos totales
aumentaron en el primer trimes-
tre de 2023 un 9% respecto al tri-
mestre anterior y un 23% respec-
to al mismo periodo del año ante-
rior, hasta los 322 millones de eu-
ros, impulsados principalmente
por las operaciones en EEUU.

Pese al descenso de los resulta-
dos, Befesa enfatizó que continúa
ejecutando con rigor sus proyectos
de expansión, al tiempo que sigue
de cerca la evolución de los precios
de la energía y de los metales bási-
cos, especialmente coque y zinc.

Los volúmenes y los niveles de
utilización de las plantas fueron
inferiores a los del año anterior en
global. El volumen de polvo de
acería EAF reciclado disminuyó un
8% respecto al trimestre anterior,
sobre todo por el impacto que su-
puso el terremoto de Turquía.

El beneficio de Befesa cae un 44% de enero
a marzo pese a crecer los ingresos un 23%
●Sufre el impacto del

terremoto de Turquía,

peromantiene un

Ebitda similar al del

cuarto trimestre

JavierMolina calcula
que el Ebitda para el
conjunto del año estará
entre 200 y 230millones
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Jorge Paradela abrió la cumbre nacional de la ingeniería organizada por Asian  // ABC

L. M. R.  

SEVILLA 

«Energía, materias primas y agua, son 

los problemas y las oportunidades ac-

tuales a los que la ingeniería debe apor-

tar soluciones». Así lo manifestó Fer-

nando Illescas, presidente de la asocia-

ción de ingenieros andaluces Asian, en 

la cumbre que organizan estos profe-

sionales para analizar las palancas de 
crecimiento de Andalucía en esos tres 

grandes segmentos. 

Uno de los ámbitos claramente en 

expansión son las energías verdes. «En 

Andalucía hay actualmente 10.000 me-

gavatios (MW) instalados en renova-

bles; en los últimos cuatro ejercicios se 

han instalado casi 1.000 MW al año y 

los planes de la Junta pasan por tripli-

car ese ritmo y conectar 3.000 anuales, 

hasta sumar otros 12.000 MW adicio-

nales», recordó Jorge Jiménez, delega-

do en Andalucía y Extremadura de Red 

Eléctrica (REE). Las cifras exceden los 

objetivos públicos. «Hay proyectos de 

generación eléctrica renovables con ac-

ceso concedidos a la red que suman 

30.000 MW; hay una capacidad que está 

reservada por el Gobierno y que se abri-

rá a través de concursos de otros 22.000 

MW… la capacidad de desarrollo actual 

del sector es altísima», apuntó Jiménez. 

Sin embargo, la transición energéti-

ca requiere ingentes cantidades de ma-

terias primas para el desarrollo 

de parques renovables, vehícu-

los eléctricos o redes para la 

digitalización. La dependen-

cia de terceros países para 

obtener estos recursos se 

puede convertir en el cuello 

de botella del cambio.  

En este punto, Javier 

Targhetta, presidente de 

Atlantic Copper, consideró que hay que 

pasar de las buenas intenciones a la ac-

ción. «EE.UU. lanzó su plan para redu-

cir su dependencia exterior el pasado 
año, de manera directa y ágil; la UE ha 

respondido más tarde, de forma más 

burocrática, con una propuesta llena de 

buenos juicios pero con falta de concre-

ción». También señaló que el plan eu-

ropeo, para tener éxito, requiere la co-

laboración público-privada. «Hay que 

dar la bienvenida a la iniciativa euro-

pea, apoyarla y colaborar a sus logros». 

Andalucía «juega un papel decisivo», 

dada la importancia del sector de la mi-

nería metálica en la Faja Pirítica. La de-

manda de cobre crecerá sensiblemen-

te «por la urbanización de la población 

mundial y el aumento en cantidad mo-

numental del vehículo eléctrico». 

Jorge Paradela, consejero de 

Industria, Energía y Minas, re-

cordó que las inversiones in-

dustriales avanzan a mayor 

ritmo del esperado. «El Plan 

Crece –orientado a apoyar a 

este sector– ha registrado 3.170 

proyectos acogidos a inicia-

tivas de apoyo gestionadas 

por la Junta; de ellos, 352 en 

sectores de alta y media-alta tecnolo-

gía con una inversión de 6.757 millones, 

un 32% más que el objetivo inicialmen-

te planteado». 
Estas iniciativas generan un empleo 

asociado de casi 40.000 puestos de tra-

bajo (más del triple de los 12.000 em-

pleos inicialmente previstos). «Nuestro 

plan actúa en toda la cadena de valor y 

aterriza de manera singular en los di-

ferentes subsectores, como la industria 

naval; la piedra y el mármol; el cemen-

to; el sector químico; la madera y el mue-

ble; la metalúrgica; el sector textil, etcé-

tera». Estos sectores productivos «tie-

nen un mayor arraigo y especialización 

en determinadas comarcas andaluzas». 

El tercer gran desafío es el agua. La 

cumbre repasó todas las tecnologías 

disponibles para elevar la eficiencia en 

la gestión de este recurso, especialmen-

te las tecnologías digitales, que colabo-

ran a la reducción drástica de las pér-

didas en la red. 

Las materias primas, el cuello de 
botella de la transición energética

∑ Los ingenieros 
andaluces analizan las 
palancas de crecimiento 
de la industria

J. TARGHETTA

La UE ha lanzado su 
iniciativa para reducir su 
dependencia exterior con 
un año de retraso en 
relación a EE.UU.D
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¿QUÉ SEVILLA
QUEREMOS?

T
URISMOFOBIA. Plazas escola-
res de Educación Infantil sin cu-
brir en el distrito del Casco Anti-
guo. Promoción inmobiliaria co-

pada por los edificios para apartamentos
turísticos u hoteles. Comercios tradiciona-
les en liquidación. Bares que cambian sus

cartas y se despueblan de clientes locales.
Proliferación de heladerías o negocios de
ventas de bocadillos o cartuchos de ja-
món. Incremento de las despedidas de sol-
teros de pésimo gusto. Alquileres residen-
ciales inasumibles para las rentas medias.
Expulsión de los vecinos a la periferia...

La retahíla de consecuencias negativas de
una política municipal volcada en el turis-
mo de los últimos ocho años –por ceñirnos
al actual Gobierno municipal del PSOE– no
para de crecer en Sevilla. Y todas las citadas
–hay más– son de rabiosa actualidad.

A una semana del inicio de la campaña
electoral de los comicios municipales el fu-
turo del modelo de ciudad es, a buen segu-
ro, el tema que debería marcarla.

Antonio Muñoz hizo, primero como pri-
mer teniente de alcalde y luego como presi-
dente de la Corporación, una apuesta deci-
dida por convertir a Sevilla en un destino de
los más solicitados de Europa.

Como política económica ha sido un éxi-
to. La ciudad está llena de franceses, italia-
nos, alemanes o británicos prácticamente
durante todo el año. La captación de inver-
sión para hacer hoteles –en su mayoría de
las categorías más altas– es un hecho que
abruma: sólo de la Puerta de Jerez a las pla-
zas Nueva y San Francisco hay hasta siete
nuevos establecimientos abiertos o en pro-
yecto. Y el empleo en el sector servicios no
para de crecer. Sevilla fija marcas.

Pero como política de ciudad es más dis-
cutible. Escribí en este mismo rincón de pa-

pel que la salida del confinamiento y el pa-
rón turístico que produjo daban una opor-
tunidad para repensar la política turística.
La hubo pero se ha perdido. El turismo está
desbordado y será difícil contenerlo. Pero
sobre todo afecta a la materia sobre la que
había que repensar, evitar convertir Sevilla
en una ciudad uniforme más, con un centro
despoblado que va cediendo su idiosincra-
sia al foráneo. Porque eso termina por ahu-
yentar al turista y sus divisas.

La alternativa al ahora candidato Antonio
Muñoz, José Luis Sanz, alcaldable del PP,
exagera al hablar de parque temático. Sevi-
lla tiene un casco histórico muy grande en
el que aún viven –vivimos– muchos vecinos.
Pero la tendencia, lamentablemente, es ésa
y la única postura posible es la contención y
la regulación de la avalancha turística para
no acabar como Praga o Venecia. Es el mo-
mento de decidir qué Sevilla queremos. Las
urnas se abren en tres semanas.

Vía Augusta

ALBERTO
GRIMALDI

@A_Grimaldi

5

El turismo está desbordado
y será difícil contenerlo,
pero hay que evitar que la
ciudad pierda su idiosincrasia
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Diego J. Geniz

La polémica está servida. La peti-
ción de la Delegación del Gobier-
no de la Junta de Andalucía en
Sevilla, responsable del Plan Ro-
mero en la provincia, para que el
río Guadiamar a su paso por el
vado de Quema (Aznalcázar)
tenga agua cuando lo crucen las
hermandades rocieras en la pró-
xima peregrinación ha levantado
importantes críticas por parte de
partidos, asociaciones medioam-
bientales y de numerosos ciuda-
danos que consideran incom-
prensible que se plantee tal me-
dida en una situación de drástica
sequía como la actual.

Una polémica que ha repercu-
tido negativamente en la imagen
de esta fiesta religiosa, pese a que
ninguna hermandad ha solicita-
do dicha medida, al ser la admi-
nistración autonómica la que en-
vió el pasado miércoles la peti-
ción a la Confederación Hidro-
gráfica del Guadalquivir (CHG),
ente perteneciente al Estado. El
propio consejero de Presidencia,
Antonio Sanz, lo reconoció ayer.
Sanz justificó la medida en la ne-
cesidad de beber que tienen los
animales que acompañan las co-
mitivas romeras (pese a que hay
abrevaderos para las bestias en
las inmediaciones del vado).

Por este enclave pasan en el ca-
mino de ida a la aldea almonteña
62 hermandades, algunas de
ellas tan numerosas como Tria-
na. Su hermano mayor, Federico
Flores, ha sido tajante a pregun-
tas de Diario de Sevilla sobre la
petición realizada por los princi-
pales responsables del Plan Ro-
mero: “A Triana no le influye que
el Quema tenga agua o no”. Una
aseveración que a continuación
explica. “El vado de Quema es
simplemente un paraje más en el
peregrinar de nuestra herman-
dad. Se pasará o no según las cir-
cunstancias, como ha ocurrido
siempre”, afirma.

Esta corporación rociera –la
más antigua de la capital anda-
luza– es la primera en pasar por
el Guadiamar el viernes de ro-
mería. En esta jornada también
lo hace la Hermandad de Sevi-
lla. Un cruce que concita un ele-
vado número de espectadores.
Su hermano mayor, Gabriel Ro-
jas, considera que la imagen ac-
tual del vado de Quema resulta
“penosa”. “No es una percepción
sólo para los rocieros, sino para
todos los ciudadanos”, explica
Rojas, quien incide en que “si
para nosotros resulta triste, aún
más debe serlo para los agricul-
tores, para los que resulta fun-

damental el agua”. Sobre la me-
dida planteada por la Junta, pre-
fiere no pronunciarse.

En la CHG, por su parte, se si-
gue hablando con los agriculto-
res para fijar las fechas en las que

debe desembalsarse agua del
pantano del Agrio para regar sus
cultivos. En caso de que coinci-
dan con la romería (la última se-
mana de mayo), los rocieros po-
drán pasar el Quema con caudal.

“A Triana no le influye que
el Quema tenga agua o no”
Elhermanomayorde

lacorporación rociera

respondea lapropuesta

dedesembalseenel vado
ANTONIO PIZARRO

Estado de sequía en el que se encuentra el vado de Quema.
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R. A. SEVILLA

La Junta Electoral Central (JEC)
instó a Canal Sur a que “en el futu-
ro mantenga una posición de es-
tricta neutralidad en controver-
sias con connotaciones partidis-
tas” tras haber asumido una “po-
sición partidista” a favor del Go-
bierno andaluz en relación a la

proposición de ley registrada por
PP y Vox en el Parlamento andaluz
para la regularización de zonas de
regadíos en el Condado de Huel-
va, en el entorno del Parque Na-
cional de Doñana.

Así se desprende de un acuer-
do adoptado por la JEC en res-
puesta a un recurso interpuesto
por el PSOE contra otro acuerdo
de la Junta Electoral Provincial
de Sevilla del 25 de abril, en re-
lación a una denuncia “contra la
Dirección General de Canal Sur
por el contenido de un espacio
informativo”.

La JEC acordó “estimar el re-

curso” del PSOE y “revocar” di-
cho acuerdo de la Junta Electo-
ral Provincial de Sevilla, que des-
cartó apercibir a la Dirección Ge-
neral de Canal Sur por “un breve
espacio dentro del informativo
Noticias 2 emitido el pasado 20
de abril y titulado Desmontando

bulos en Canal Sur, por entender
que con la información facilita-
da por el recurrente no se ha vul-
nerado el artículo 66” de la Ley
Orgánica de Régimen Electoral
General (Loreg).

Por parte del PSOE se conside-
raba que en dicho apartado del in-
formativo de Canal Sur se habían
“obviado las críticas y argumenta-
ciones contrarias a la iniciativa le-
gislativa y las consecuencias que
la misma puede acarrear de los or-
ganismos nacionales e internacio-
nales”, mientras que la represen-
tación de Canal Sur defendió que
el panel se había limitado “a infor-
mar, de forma gráfica y sencilla.

La Junta Electoral afea a
Canal Sur su partidismo
en el plan de Doñana

Instaalenteaque

“mantengaunaposición

deestrictaneutralidad”

yno favorezcaa laJunta
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Luis Rubiales, presidente de la RFEF, atendió a los medios de comunicación ayer en Sevilla  // ABC

JESÚS SEVILLANO 
SEVILLA 

La plana mayor de la Real Federación 

Española de Fútbol (RFEF) ya se en-

cuentra en Sevilla para la celebración 

de la final de la Copa del Rey entre el 

Real Madrid y el Atlético Osasuna, 

que se disputa mañana sábado, a par-

tir de las 22 horas, en el estadio de La 

Cartuja de la capital hispalense. Ayer, 

el presidente Luis Rubiales, mantu-

vo un desayuno de trabajo con los me-
dios de comunicación y después del 

mismo atendió las preguntas de los 

periodistas. En primer lugar se mos-

tró contento de volver a Andalucía. 

«Hemos traído muchísimos eventos 

a Andalucía», recordó. «Ha habido 

muchas situaciones de felicidad. Que-

remos seguir viniendo, que la final 

sea fantástica», agregó. 

Rubiales fue preguntado por las si-

militudes que pudieran darse entre La 

Cartuja y Wembley. El estadio londi-

nense es la casa del fútbol inglés, sede 

de los grandes partidos que organiza 

la FA (federación inglesa) y casa de la 

selección. El presidente de la RFEF no 

tuvo dudas al afirmar que La Cartuja 

«es mejor que Wembley» . «Tiene una 

afición que lo vive de una forma espe-

cial. Cuando venimos con la selección 

es tremendo el apoyo y qué duda cabe, 

lo ha dicho la Junta, que tienen que me-

jorar los accesos, los alrededores... Tam-

bién hay un proyecto para ampliar la 

grada y que esté más cerca del césped. 

La verdad que eso nos ilusiona mucho 

y va a hacer que este sea un estadio 

mundialista si Dios quiere y en septiem-

bre de 2024 nos hacemos con esa orga-

nización del Mundial (el de 2030). La fi-

nal de la Copa del Rey es un partido muy 

bonito, con colorido fantástico». 

Acerca de la continuidad que pudie-

ra tener la celebración de eventos orga-

nizados por la RFEF en Sevilla, Rubia-

les aclaró que «tenemos dos acuerdos 

con la Junta y con el estadio. Uno con la 

selección, que venimos al menos dos ve-

ces a Andalucía con cada una de ellas. 

A eso le queda un año y se puede reno-
var el convenio. Luego está el concurso 

negociado en el que cada estadio y ciu-

dad que puedan acoger un evento de 

esta magnitud se pueden presentar. Eso 

termina ahora, pero en los próximos 

meses tenemos que elegir a quien nos 

vamos a asociar. Nuestra intención es 

que sea de otros tres o cuatro años para 

que se acabe con aquella controversia 

que había antes que se elegía el estadio 

de la final quince días antes. Estamos 

muy satisfechos de estos cuatro años. 

Muy, muy felices y creo que lo que le ha 

reportado a la ciudad ha traído muchas 

cosas como la Eurocopa. Se han queda-

do muchos millones de euros». 

La sanción a Canales 
En relación con los equipos sevillanos, 

el Sevilla y el Betis, que han mostrado 

su disconformidad, principalmente, 

por los arbitrajes sufridos, y más en 

verdiblanco, por la sanción a Sergio Ca-

nales, Rubiales dejó claro, sin afirmar-

lo, que no le ha gustado nada que el 

club verdiblanco haya ido a la justicia 

ordinaria para conseguir la suspensión 

cautelar del castigo de cuatro partidos 

al futbolista cántabro tras su expul-

sión en Cádiz por parte de Mateu Lahoz, 

y las posteriores declaraciones del «10» 

del Betis en las que afirmó que aque-

lla expulsión fue «premeditada». El 

presidente de la RFEF comentó que 

«tenemos que hacer un esfuerzo por 

acercar posturas y por llevarnos bien. 

Cuando he tenido que hablar con el 

presidente del Betis lo he hecho de una 

forma educada y cercana y él también 

conmigo. Si el Betis ha decidido esto, 
pues lo ha decidido. Estamos en un mo-

mento en el que hay que dejar la cris-

pación y buscar calma. Lo que ocurre 

en el fútbol de élite se transmite hacia 

abajo y en este aspecto no sigamos re-

gando el fuego con gasolina», aseguró. 

Por último, sobre aquel comunica-

do del Sevilla tras el partido ante el Cel-

ta, en el que fueron expulsados Pape 

Gueye y Acuña, Rubiales dijo que «yo 

tengo otros datos. En otros países una 

expulsión lleva consigo una sanción 

de dos, tres o cuatro partidos y eso los 

futbolistas lo tienen en la cabeza. Ha 

sido un año difícil en cuanto a crispa-

ción y protestas. Todo es analizable, 

pero a veces los datos hay que saber 

leerlos y contrastarlos con la realidad. 

Mi posición me obliga a estar en ua po-

sición de prudencia», sentenció.

«La Cartuja es mejor 
que Wembley»

∑ Rubiales se congratula 
de los beneficios que 
recibe Sevilla por los 
eventos futbolísticos

Sobre el lío por la sanción  
a Canales, el presidente de 
la RFEF recalca que es 
mejor «no seguir regando 
el fuego con gasolina»
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Braulio Ortiz

Carmen Laffón (Sevilla, 1934-
Sanlúcar de Barrameda, 2021)
perteneció a esa estirpe única de
artistas que nunca perdió la ilu-
sión y se mantuvo en activo hasta
sus últimos días. Seguía trabajan-
do, con esa perseverancia y ese
gusto por el detalle que la caracte-
rizaban, en su estudio de La Jara,
la tierra y el horizonte a los que se
mantuvo fiel a lo largo de su obra.
Esa energía incansable que tuvo la
creadora le permitió protagonizar,
en el tramo final de su vida, impor-
tantes exposiciones en las que
compartió con el público la madu-
rez alcanzada en su larga trayecto-
ria, y el Centro Andaluz de Arte
Contemporáneo acogió dos de
esas citas: El paisaje y el lugar
(2014) y La sal (2020). Propuestas
que sirvieron para que esa autora
discreta, tímida, siempre exigente
consigo misma, a la que movía la
búsqueda de la belleza y nunca la
vanidad, reivindicara sin preten-
derlo su posición incontestable
dentro de la escena artística.

Ahora, año y medio después de
su muerte, Laffón regresa al CA-
AC, y lo hace gracias a la incorpo-
ración a los fondos del centro de
ocho obras relevantes dentro de su
producción. Piezas que forman

parte de la mirada que la artista
dedicó a la viña y que simbolizan
esa atracción que sentía por los
motivos aparentemente peque-
ños, por esa hermosura secreta
que reservaba el mundo y en la
que Laffón se detuvo tantas veces.

Así, la colección del CAAC con-
tará a partir de ahora con cuatro
Vistas de la viña en las que se
aprecian la minuciosidad y ele-
gancia de Laffón en el dibujo,
una técnica que también usó la
artista con las composiciones al
carboncillo de Espuertas con uvas
y Espuertas vacías II. Esas cestas
que se utilizan para la vendimia
inspiran una de las grandes ins-
talaciones que se incorpora al
Centro Andaluz de Arte Contem-
poráneo: Espuertas cargadas de
uvas, fechada entre 2006 y 2010
y compuesta por 26 piezas de
bronce, ejemplo del alma y el so-
plo de vida que otorgaba Laffón a
sus esculturas sobre objetos.

Con su extenso trabajo sobre la
Viña, “fruto de una larga reflexión
de la artista sobre racimos de
uvas, con ecos en la tradición de la
pintura española”, señalan desde
el CAAC, Laffón “despierta la me-
moria de dos mitos mediterrá-
neos: la vid, signo de la fecunda
naturaleza, y la viña y el lagar,
símbolo de acogida y convivencia.
Las serenas espuertas en espera

del fruto, cargadas de uva o llenas
de sarmientos de la poda, apun-
tan al gozo de la vendimia e invi-
tan a participar en él. Mientras,
los grandes dibujos, su amplia ga-
ma de grises hacen pensar de in-
mediato en la pintura: falta el co-
lor pero su ausencia hace presen-
te con mayor nitidez la fuerza de
la luz”, apuntan desde el centro.

La otra gran instalación que
ahora mismo custodia el almacén
del CAAC es Parra en otoño. Estu-
dio de los cielos para el techo de San
Telmo, 19 pinturas en las que des-
taca esa habilidad del pincel de la
autora para las evanescencias.

Laffón creó estos cuadros como
trasfondo a la monumental parra
de hierro y aluminio que diseñó
para la bóveda del zaguán del Pa-
lacio de San Telmo. Al observar el
conjunto, Laffón temió que estos
paneles de nubes, de intensos
azules y blancos, podían restar
protagonismo a la escultura y los
cambió por otros con tintas más
matizadas, de modo que el día de
sol primaveral que había previsto
inicialmente pasó a ser una tarde
nublada y otoñal. Pese a descar-
tarlos para San Telmo, Laffón no
se deshizo de los lienzos origina-
les y los expuso en el CAAC en

2014, dentro de los contenidos de
El paisaje y el lugar.

En un acto al que acudieron el
consejero de Turismo, Cultura y
Deporte, Arturo Bernal, y el so-
brino de la pintora, Manuel
Laffón, la recepción de estas
obras, valoradas económicamen-
te en 1.633.441,20 euros e inclui-
das en el catálogo razonado de la
artista elaborado por Juan Bosco
Díaz-Urmeneta, publicado en
2020 por la Fundación Cajasol y
la Consejería de Cultura, se vivió
como un “hito histórico para el
patrimonio artístico andaluz”.

Manuel Laffón definió la jorna-
da como “un día de emociones,
un día importante” en el que se
“cumplía el deseo de mi tía, que
quería estar aquí, estar en Anda-
lucía. Quería que estas obras for-
maran parte de su entorno y se-
guro que ella nos está viendo des-
de esos cielos que pintó”. El fami-
liar de la artista recordó también
la predilección de la creadora por
los escenarios “sencillos” y las co-
sas humildes, a los que dedicó Vi-
sión de un paisaje, su discurso de
ingreso en la Real Academia de
Bellas Artes de San Fernando,
que pronunció en el año 2000.
“Las viñas que están en su obra
eran para ella como un jardín del
que disfrutaba”, comentó.

Bernal, por su parte, calificó co-
mo “incuestionable” la relevancia
de Laffón en el arte contemporá-

neo, una figura que entre sus mu-
chos reconocimientos fue Hija Pre-
dilecta de Andalucía, y añadió que
era un “objetivo, un anhelo pri-
mordial de la Junta que su legado
entrara en la colección del CAAC,
que cubriéramos esa laguna”.

Ahora, precisa el director del
centro, Juan Antonio Álvarez Re-
yes, el CAAC es el museo “con el
conjunto más importante de obras
de Laffón”, centradas además en
su etapa de plenitud. “Cuando se
estudie a Carmen Laffón habrá que
venir a Andalucía”, aseguró, antes
de anunciar que la idea es que es-
tos fondos recorran la comunidad
autónoma y puedan verse en dife-
rentes ciudades. Se prevé que en
junio el Museo de los Dólmenes de
Antequera exhibirá la instalación
de Espuertas cargadas de uvas y los
dibujos con los mismos motivos.
“Puede parecer rara esa ubica-
ción”, admitió el consejero, “pero
en las excavaciones se han encon-
trado vasijas con restos de vino, y
es bonito pensar que hay un hilo
que une el principio de la humani-
dad con el arte contemporáneo”.
Además, desveló Álvarez Reyes, el
Estudio de cielos se sumará a la re-
ordenación prevista para la expo-
sición Devenir pintura, en las mis-
mas salas del CAAC donde hace no
mucho Laffón daba indicaciones
para colgar sus cuadros.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El consejero de Turismo, Cultura y Deporte, Arturo Bernal, con Manuel Laffón, sobrino de la artista, junto a las obras.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El ‘Estudio de los cielos’ que Laffón pensó inicialmente para San Telmo.

Un “día de emociones” en

recuerdo de Carmen Laffón

● El CAAC incorpora a su colección permanente ocho obras destacadas

en la producción de la artista pertenecientes a su etapa de plenitud

Para Bernal, incorporar
fondos de Laffón al
CAAC era un “anhelo
primordial” de la Junta
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R. S.

Morante de La Puebla ha donado
al museo de la plaza de toros de la
Real Maestranza de Sevilla el tra-
je de torear que lució el pasado 26
de abril, fecha en la que cortó el
rabo a un toro de Domingo Her-
nández después de 52 años sin
concederse ese galardón.

El acto de donación se celebró
a mediodía de ayer en un concu-
rrido acto en el Salón de los Car-
teles de la plaza de toros, que
subrayó la importancia del acon-
tecimiento vivido ese miércoles
de farolillos.

Se trata de un terno celeste
bordado en azabache de la sas-
trería madrileña de Justo Algaba
basado en unos antiguos diseños
del obrador de Uriarte para re-
producir el mismo terno que lle-
vó Joselito El Gallo el 30 de sep-
tiembre de 1915, fecha en la que
cortó la primera oreja que se con-
cedía en la historia del propio co-
so del Baratillo.

“Este traje va a ser parte de la
historia de esta Casa, de la histo-
ria de un toreo espléndido, de
una tarde memorable, gracias
también a Ligerito, un toro de la
ganadería de Domingo Hernán-
dez que propició una memorable
faena y el corte de las dos orejas
y un rabo”, afirmó Santiago Le-
ón Domecq, teniente de herma-
no mayor, al comienzo del acto.

Santiago León Domecq afirmó
que la donación del traje de Mo-
rante –iba a ser otro terno que ya
ha vuelto al ropero del torero– ya
estaba prevista en la agenda de ac-
tos de la Maestranza pero el suce-
so del día 26 acabó cambiando los
planes sin modificar el calendario.

El propio torero se presentó en
la plaza después de su triunfo pa-
ra recoger el vestido que ya había
entregado a la Casa. Lo cambió
–ayudado por el propio Santiago
León– por el que había vestido
para cortar el rabo del astado de
Domingo Hernández en una de

las mayores apoteosis que se re-
cuerdan en el coso del Baratillo.

Santiago León destacó el
“aprecio y la consideración” que
la Maestranza profesa a Morante
de la Puebla, al que definió como
“torero de la Casa”. Ramón Va-
lencia, gerente de la empresa Pa-
gés y organizador del histórico
evento, alabó el papel del diestro
cigarrero. “Hubo toro, hubo ma-
tador y hubo traje, que deberías
volver a ponértelo”, bromeó.

El delegado del Gobierno de la
Junta en Sevilla, Ricardo Sán-
chez, renunció a hablar desde su

papel institucional y prefirió ha-
cerlo desde su rol de aficionado.
“La tauromaquia es una expresión
superlativa de arte y el arte da la
felicidad y ese día recibimos una
dosis de felicidad”, señaló unién-
dose al coro de felicitaciones. “Ha-
bíamos pensado en uno de los tra-
jes de los toros a los que ya había
cortado dos orejas pero después
del triunfo, del rabo que corté,
creí que este vestido era el que te-
nía que venir al museo de la Real
Maestranza”, apostilló Morante.

“En mi casa lo guardaría con
mucho cariño pero aquí va a te-

ner más notoriedad y lo van a po-
der disfrutar mucha más gente,
los aficionados y todos aquellos
que quieran echar la vista atrás
para recordar la faena del rabo”,
explicó el torero concluyendo
que “el traje pertenece a voso-
tros, a la historia”.

El teniente de hermano ma-
yor, como muestra de agradeci-
miento, le entregó una medalla
conmemorativa –son piezas nu-
meradas y el número 1 corres-
ponde al rey Felipe, hermano
mayor del cuerpo nobiliario–
del 350 aniversario de la Real
Maestranza que se conmemoró
en 2020.

El propio torero indicó el ori-
gen del dibujo del bordado, to-
mado de un vestido cosido por
Uriarte que había pertenecido a

Joselito, el mismo con el que se
había encerrado en solitario con
una corrida de Santacoloma.
Fue en la tarde del 30 de sep-
tiembre de 1915, cortando una
oreja al toro Cantinero, la prime-
ra que se concedía en la historia
de la plaza de Sevilla. “Los dibu-
jos del vestido cayeron en manos
de mi sastre, Justo Algaba, y me
comentó la posibilidad de hacer
algún traje parecido a los que lle-
vaba José en aquel tiempo; me
gustó la idea y uno de ellos fue
éste. El del Domingo de Resu-
rrección –un grana y oro– tam-
bién estaba inspirado en José pe-
ro para él fue una fatídica tarde,
la fecha de su muerte en Talave-
ra”, explicó.

De todas las felicitaciones reci-
bidas, Morante destacó una en es-
pecial: “Me llamó Curro Romero
por teléfono y esa me hizo especial
ilusión; me dio la enhorabuena
con un cariño y una torería muy
bonita; no me lo esperaba”.

Morante dona el traje de su gran
triunfo a la Real Maestranza
● El diestro destaca
la ilusión que sintió
al recibir la llamada
de Curro Romero
para felicitarle

RAÚL CARO / EFE

Morante de La Puebla y el teniente de hermano mayor de la Maestranza, Santiago León Domecq, con el traje.

“Este traje va a ser
parte de la historia
de esta Casa”, dice
Santiago León Domecq
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El Ayuntamiento aborda este viernes la segunda fase de la

ampliación del tranvía
En concreto, en el orden del día de la sesión figura como punto 2.12 "adjudicar el contrato

de asistencia técnica para la redacción de los proyectos de construcción de la obra civil e

instalaciones del metro ligero en superficie del Centro. Tramo: Centro Nervión, Estación

FFCC de Santa Justa e Intercambiador Intermodal Santa Justa".

El Correo  •  original

Mientras siguen en marcha las obras de ampliación del tranvía de Sevilla desde la parada

de San Bernardo hasta el centro comercial Nervión Plaza, con unos 24,5 millones de

inversión pública cofinanciados al 80 por ciento por fondos europeos, el Ayuntamiento

hispalense celebra este viernes la sesión semanal de su junta de gobierno, con un orden del

día en el que figura un acuerdo relativo al proyecto de  prolongación del tranvía desde el

entorno de Nervión, hasta la estación de trenes de Santa Justa.

En concreto, en el orden del día de la sesión figura como punto 2.12 "adjudicar el contrato de

asistencia técnica para la redacción de los proyectos de construcción de la obra civil e

instalaciones del metro ligero en superficie del Centro. Tramo: Centro Nervión, Estación

FFCC de Santa Justa e Intercambiador Intermodal Santa Justa".

Este contrato fue licitado por primera vez a mediados de julio de 2022, pero a mediados de

agosto, el Ayuntamiento acordó desistir de este procedimiento inicial, "visto el informe emitido

por el Servicio Administrativo de Tráfico y Transportes, en el que se indica que se han

advertido errores en los pliegos que regulan el referido contrato", acordando en paralelo

"iniciar nuevamente el procedimiento administrativo correspondiente a la contratación de la

asistencia técnica para la redacción de los proyectos de construcción", según un documento

recogido por Europa Press.

Así, a finales de septiembre del año pasado, el Ayuntamiento licitaba un nuevo contrato con

un presupuesto estimado de 612.124 euros (IVA incluido), para la redacción del proyecto de

construcción del tranvía desde Nervión a la estación ferroviaria de Santa Justa, así como

para el diseño del intercambiador intermodal planeado en dicho entorno.

A tal efecto, un "informe sobre valoración criterios automáticos y propuesta de adjudicación de

la contratación de la asistencia técnica" en cuestión, emitido en febrero de este año por la

mesa de contratación del Ayuntamiento, analizaba las propuestas de Idom, Ayesa, de la unión

temporal de empresas (UTE) ING Innova e Ingerop y de la UTE UG21/Consultrans,

exponiendo finalmente que "siendo la empresa Idom con 87,98 puntos la que obtiene mayor

puntuación, justificada su oferta, se propone a la citada empresa como adjudicataria".

El proyecto que se redacte, según precisaba el Ayuntamiento en su primera licitación, tiene

como base el Plan Especial de ampliación del tranvía y el acuerdo para la reordenación del

entorno de Santa Justa.

Diseñará así una plataforma tranviaria de dos sentidos con una longitud de 600 metros y un

plan de reurbanización e integración urbana con criterios de sostenibilidad.

Del mismo modo, incluye el diseño del intercambiador de transporte que se ubicará frente

a la estación de Santa Justa  y que conectará el tranvía, el servicio de ferrocarriles y los

nuevos medios de transporte de gran capacidad que conectarán con Sevilla Este o el Casco

Antiguo. En el proyecto se definirán las paradas, así como las medidas necesarias de

reordenación en la zona de Kansas City.
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Albañiles durante las obras de ampliación del tranvía de Sevilla en la Avda. de San Francisco

Javier. / María José López - E.P.
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P
OR fin se aprobó la primera ley de la
vivienda de la democracia española.
Despuésdecasicumplirsemediosiglo
desde la aprobación de la aún vigente

Constitución no está mal. Lo digo porque en
esa nuestra ley de leyes se recoge en su artícu-
lo 47 que “todos los españoles tienen derecho
a disfrutar de una vivienda digna y adecua-
da”; asimismo, se atribuye a los poderes pú-
blicos laobligacióndepromover lascondicio-
nes necesarias y establecer las normas perti-
nentes para hacer efectivo este derecho.

Releer estas cosillas en nuestra vieja
Constitución me reafirma en mi idea de
que si se redactase una nueva en nuestros
días quedaría reflejado un ideal de país
muy distinto al que la de 1978 plasmó.
Prueba de ello es que, al margen de una mí-
nima reforma en 1992 para cumplir con el
Tratado de Maastricht, la única enmienda
aprobada hasta ahora fue impuesta en
2011 por una coyuntura política resultado
de una demoledora crisis económica que
convirtió de facto a los Estados democráti-
cos en rehenes de los mercados financie-
ros. Décadas de desregulación los habían
convertido en aquel aciago momento en
verdaderas alimañas depredadoras. De
aquellos polvos, estos lodos con apariencia
más bien de negro chapapote parafascista
y populista que inunda el mapa de nuestro
continente y más allá. Nuestra reforma
constitucional de 2011 –no se olvide– fue
para modificar el texto del artículo 135 con
el solo objeto de dar prioridad al pago de la
deuda pública por encima de otras parti-
das en los presupuestos generales del Esta-
do y garantizar el equilibrio presupuesta-
rio de las administraciones públicas. Si en
su Constitución España se define como un
“Estado social y democrático de Derecho”
(artículo 1), con la susodicha reforma el

ingrediente social quedó declarada e im-
púdicamente capitidisminuido. Esto, que
yo recuerde, no causó ni temblor ni temor
en los principales partidos de gobierno en
aquellos frenéticos días. Paradójicamente
una ley de verdad constitucionalista como
esta de la vivienda en tanto que se toma en
serio el señalado artículo 47, sin embargo,
sí que provoca temor a la oposición. Porque
va a traer con su aprobación –según voces
autorizadas del PP– la invasión de nuestras
casas por los okupas.

El miedo es la emoción primaria por ex-
celencia dado que es la emoción de la su-
pervivencia. Recuerdo lo que me impactó
allá por el final del siglo pasado la lectura

del libro del neurocientífico Joseph E. Le-
doux titulado El cerebro emocional, en el
que se describía de manera nítida y preci-
sa el circuito neuronal del miedo, la auto-
pista anatómica por la que corre a mayor
velocidad que ninguna otra la emoción que
más rápido y más irracionalmente si cabe
exige una respuesta conductual porque
nos va la vida en ello. Con y sin fundamen-
to real. Cuando el miedo se apodera de no-
sotros toda lucidez queda comprometida.
Según los biopsicólogos es una emoción
blindada; o dicho de otra manera: la razón
no puede con ella.

No importará cuáles sean los datos ob-
jetivos de ocupaciones ilegales de inmue-
bles ni y a qué mínimo sector de propieta-
rios afecte, porque nuestra autopista neu-
ronal del miedo dejará expedito el cami-
no para que las imágenes de las hordas de
perroflautas, toxicómanos y antisistema,
rompiendo las ventanas y puertas de
nuestros sacrosantos hogares, se apode-
ren de nuestras mentes, al tiempo que
provocan un brote de ira contra esos polí-
ticos progres irresponsables que les dan
todo tipo de facilidades legales para eje-
cutar su atentado contra lo que es nuestro
y tanto nos ha costado lograr.

Reconozcámoslo: nada que ver con lo
que emocionalmente nos suscita la evi-
dencia aplastante de un mercado que im-
posibilita cumplir con el derecho a una vi-
vienda digna que tiene reconocido todo
ciudadano español en la Constitución; o
con lo que nos inspira la continua ejecu-
ción de desahucios de familias que no son
maleantes sino desgraciadas víctimas de
un sistema despiadado cuando se trata de
defender la propiedad privada por enci-
ma de cualquier consideración humanita-
ria; o con lo que nos provocan las subidas
de las hipotecas que vampirizan las enju-
tas rentas familiares.

Esta primera ley de la vivienda por fin
reconoce en toda su importancia un pro-
blema real y afronta un dilema político
fundamental: libre mercado frente a in-
tervención del Estado. Miedo por el su-
puesto atentado auspiciado desde el Go-
bierno contra la propiedad privada fren-
te a la esperanza de que tener un techo
que nos cobije deje de ser un lujo inalcan-
zable para tantos.

Cuando el miedo se apodera

de nosotros toda lucidez

queda comprometida. Es

una emoción blindada; o

dicho de otra manera: la

razón no puede con ella

EL DERECHO A UNA VIVIENDA Y LOS OKUPAS
LA TRIBUNA

JOSÉ MARÍA
AGÜERA
LORENTE

5

Profesor de Filosofía

ROSELL
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ENRIQUE SERBETO 

BRUSELAS 

La propuesta de la Comisión Europea 

para reforzar y unificar las distintas le-

gislaciones contra la corrupción en los 

países miembros y en las propias insti-

tuciones comunitarias ha sido recibida 

con especial interés en el Parlamento 

Europeo, donde todavía resuenan las 
consecuencias del escándalo de los so-

bornos millonarios por parte de Qatar 

y Marruecos, mientras que en la Comi-

sión se considera necesario que se tra-

mite en lo que queda de legislatura –es 

decir, en presidencia española–, tenien-

do en cuenta la gigantesca cantidad de 

dinero que ha sido puesto en circula-

ción con los fondos de recuperación.  

Según varias fuentes europeas, na-

die entendería una decisión que lleva-

se a rebajar la severidad de las medi-

das contra la corrupción. 

La vicepresidenta Calviño, que esta-

ba ayer en Bruselas, llegó a decir sobre 

la malversación que «España tiene los 

deberes hechos y se ha adelantado» con 

la reforma para reducir las penas, a pe-

sar de que contradice la propuesta de 

la Comisión que no incluye en ningún 

caso la diferenciación entre los casos 

en los que el funcionario se enriquezca 

o no con dinero público mal utilizado.  

Aunque no se puede decir que la ini-

ciativa presentada el miércoles esté en-

focada a España, porque cita deficien-

cias en la legislación o las instituciones 

de casi todos los países, la reforma del 

Código Penal por Sánchez sí ha sido te-

nida en cuenta como elemento disonan-

te, dado que estaba ya en el punto de 

mira de la Comisión. El comisario de 

Justicia, Didier Reynders, ya advirtió 

que sus expertos analizarían si la nue-

va legislación española está de acuer-

do con la europea, especialmente «en 

lo que se refriere a la protección de los 

intereses financieros de la UE», es de-

cir, de los fondos europeos transferidos 

a España.  

La presidenta de la comisión de con-

trol presupuestario del Parlamento Eu-

ropeo, Monika Holmeier, recordó en su 

visita a Madrid en febrero que «en un 

Código Penal no debe haber ninguna 

excepción contra personas a las que 

afecte el delito de corrupción. El Gobier-

no español debe tener tolerancia cero y 

ha de asumir esta idea al cien por cien». 

Y la comisaria de Interior, Ylva Jo-
hansson, dejó claro el miércoles que, «si 

un político con responsabilidades im-

portantes comete corrupción, debería 

considerarse un agravante porque eso 

causa un daño mayor a la sociedad». 

La comisaria de Transparencia, Vera 

Jurová, acudió ayer mismo al Parlamen-

to Europeo a reunirse con la conferen-

cia de presidentes de los grupos políti-

co para movilizar a la institución en la 

tramitación de esta propuesta. En rea-

lidad, el grupo socialista, que lidera la 

española Iratxe García, es ahora el más 

interesado en poner en marcha esta nue-

va directiva, porque son los principales 

afectados por el ‘Qatargate’ –todos los 

implicados son socialistas italianos, 

griegos o belgas– y encabezan incluso 

la propuesta de crear una especie de 

«supervisor ético» a escala europea para 

el que piden poderes ejecutivos. 

También la eurodiputada Maite Pa-

gazaurtundua (CS) ha elogiado la pro-

puesta y reclama a la Comisión que re-

pruebe la reforma del Gobierno de Sán-

chez e incluya ese reproche en su 

próximo informe sobre el Estado de 

Derecho en España, porque rebajar las 

penas por malversación «completa la 

impunidad a políticos y gobernantes 

autores de graves delitos contra la in-

tegridad del Estado de derecho y el 

presupuesto público».

Los socialistas europeos piden penas 
más severas contra la corrupción

∑ El PSOE se queda solo: 
la Comisión confirma 
que se opone a la rebaja 
de la malversación

 

Reynders, comisario de Justicia  // EP
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ORNADA de descensos
en los principales índi-
ces mundiales tras la
reunión del BCE, como

se esperaba, con una subida de
25 puntos básicos (la primera
de esta cuantía en este ciclo)
de los tipos oficiales, hasta el
3,75% el tipo de la facilidad de
refinanciación y 3,25% la faci-
lidad de depósito, sus niveles
más altos desde 2008. La pre-
sidenta, Christine Lagarde,
afirmó que habrá más subidas,
pero comentó que las decisio-
nes seguirán dependiendo de
los datos, para situar los tipos
en niveles suficientemente res-
trictivos y durante el tiempo
necesario para devolver la in-
flación al objetivo del 2%.

El día anterior en EEUU, se

cumplió la previsión de una subi-
da de 25 puntos de la Fed hasta el
5,00%-5,25%, que ha dejado
abierta la posibilidad de un pe-
riodo de pausa para las próxi-
mas reuniones. El presidente,
Jerome Powell, comentó que es
posible que suceda una recesión
leve, pero que la previsión es de
crecimiento modesto. Respecto
al debate sobre la elevación del
techo de deuda, la consecuencia
más probable es que una resolu-
ción implique un importante im-
pulso fiscal negativo durante el
próximo año. Por último, hoy se
publicarán los datos oficiales de
empleo del país, después de los
mostrados el miércoles por la
encuesta de empleo privado
ADP, que sorprendieron al mos-
trar un aumento de las nóminas
de 295.000 para el mes de abril,
muy superior a las estimaciones
de 145.000.

En este contexto, el Eurostoxx
50 cayó un 0,5% y el Íbex 35 se
acerca a la barrera de 9.000 pun-
tos, destacando el mal comporta-
miento de las empresas cíclicas.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

BAJADAS GENERALIZADAS

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

IGNACIO PLASENCIA

Banquero Privado
de Singular Bank
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